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Информационное сообщение
Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии 
Советского Союза

2 9  сентября 1 9 6 3  года Пленум Центрально
го Комитета КПСС продолжал работу.

Продолжалось обсуждение доклада тов. А. Н. 
Косыгина «Об улучшении управления промыш
ленностью, совершенствовании планирования и 
усилении экономического стимулирования про
мышленного производства».

В прениях выступили тт. А. Ф. Ештокин — 
первый секретарь Кемеровского обкома КПСС, 
Я. Н. Заробян — первый секретарь ЦК Ком
партии Армении, А. Ю. Снечкус — первый 
секретарь ЦК Компартии Литвы.

На Пленуме с речью выступил Первый сек
ретарь ЦК КПСС тов. Л. И. Брежнев.

Пленум Центрального Комитета КПСС еди
нодушно принял постановление «Об улучше

нии управления промышленностью, совершен
ствовании планирования и усилении экономиче
ского стимулирования промышленного произ
водства».

С докладом по второму вопросу повестки дня 
Пленума о созыве очередного XXIII съезда 
КПСС выступил тов. Л. И. Брежнев.

Пленум единодушно принял постановление 
по этому вопросу.

Пленум избрал тов. Ф. Д. Кулакова секре
тарем ЦК КПСС.

Пленум освободил тов. В. Н. Титова от обя
занностей секретаря ЦК КПСС в связи с пере
ходом на работу в ЦК Компартии Казахстана.

На этом Пленум закончил свою работу.
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КИРГИЗСКАЯ 
рах Тянь-Шаня, 
рын, строится 
энергетический

ССР. В го
на реке На- 
грандиозный 

комплекс —
Токтогульская ГЭС. В узком и 
диком ущелье будет воздвигну
та арочная железобетонная пло
тина высотой в 230 метров. В 
скальном зале длиной 120 мет
ров, шириной 30 и высотой 60 
метров строители установят 
шесть агрегатов мощностью 200 
тысяч киловатт каждый.

Сейчас на стройке горячая 
пора: заканчивается проходка
искусственного русла горной ре
ки. После этого развернется 
еще более мощное наступление 
на Нарыв — перекрытие беше
ного потока, а затем строитель
ство плотины.

На снимке: выходной портал 
искусственного русла реки.

(Фотохроника ТАСС).

☆

В ИНТЕРЕСАХ НАРОДА
☆

ПРИВЕТСТВУЕМ !
КИЕВ, 30 сентября. (ТАСС). Курс на создание условий, при ко

торых предприятия могли бы самостоятельно решать многие вопро
сы и были заинтересованы в лучшем использовании производствен
ных фондов, мы всячески приветствуем, сказал в беседе с коррес
пондентом ТАСС директор киевского завода «Большевик» Н. Куз
нецов. Претворение этого мероприятия в жизнь, безусловно, будет 
способствовать всемерному улучшению хозяйственной деятельно
сти предприятий.

За годы семилетки мы увеличили выпуск химического оборудо
вания в 2,3 раза, дали народному хозяйству более шестнадцати 
миллионов рублей прибыли. Из этой суммы завод получил около 
четырехсот тысяч рублей. Более правильное распределение прибы
лей, которые дает предприятие, позволит самостоятельно использо
вать их для технического совершенствования производства, мате
риального поощрения работников и улучшения условий труда.

Коллектив завода в эти дни разрабатывает мероприятия, преду
сматривающие увеличение выпуска химического оборудования с 
меньшими затратами. Уже в будущем году намечено реализовать 
продукции на десять процентов больше, чем в нынешнем.

Предпринимаемая реформа отвечает коренным интересам совет
ского народа.

Успех— в централизации
Дальнейший технический прогресс обеспечит централизованное 

руководство по отраслевому принципу. В последние годы получа
лось, что научно-исследовательские организации были подчинены 
комитетам, специальными конструкторскими бюро ведали одни сов
нархозы, а заводами — другие. Поэтому решение вопросов, напри
мер, по изготовлению нового специального автоматического обору
дования, было чрезвычайно трудным. Основные работы вела одна 
организация со своим «хозяином», проектированием занимался 
другой «хозяин», а изготовлением — третий.

Так получилось с нашим заводом. С 1958 года мы пытались 
приобрести группу специализированных станков, но безрезультат
но. Проект должен был делать Ленинградский совнархоз, изготав
ливать оборудование — совнархоз Грузинской ССР.

Предоставление большей самостоятельности промышленным пред
приятиям, усиление хозяйственного расчета и материальной заин
тересованности коллектива, переход к новым методам планирова
ния,— все то, о чем говорилось на Пленуме ЦК, будет способ
ствовать развертыванию инициативы, повышению ответственности. 
Это увеличит темпы роста промышленности.

В последние годы серьезные недостатки наблюдались в планиро
вании, порой затруднявшие работу предприятий. Например, утверж
дение плана по труду по статистическим показателям без учета 
структуры и трудоемкости программы привело к тому, что пред
приятиям стало невыгодно включать в программу изделия большой 
трудоемкости. А ведь они крайне нужны промышленности.

Конкретные пути развития нашей промышленности, намеченные 
Пленумом, обеспечат дальнейший подъем благосостояния советских 
людей. В этом смысл политики нашей Коммунистической партии.

Л . Б У Д Н И Ц К И Й ,
директор Томского завода режущих инструментов.

ДЛЯ ПРОЦВЕТАНИЯ  
Э К О Н О М И К И

Сентябрьский Пленум 
ЦК КПСС большое ме
сто уделил совершенст
вованию планирования, 
отметив, что одной из 
основных задач в обла
сти улучшения планиро
вания является разра
ботка устойчивых пла
нов. Основной формой 
планирования теперь 
станет пятилетний план 
с распределением зада
ний по годам. Это бла
готворно скажется на хо
зяйственной деятельно
сти предприятий. На се
годняшний день, особен
но в промышленности 
строительных материя-, 
лов, имеется много не
достатков в планирова
нии. На каждый месяц 
нашему заводу дается 
план, но он постоянно 
ломается. Проходит не
деля месяца, с нас тре
буют срочно выдать не
запланированную пар
тию продукции. Где-то 
кто-то недосмотрел, не 
учел вовремя потребно
стей строек, а завод за 
это должен почему-то 
расплачиваться наруше
нием ритма, губительной

для хозяйственной дея- • 
тельности предприятия 
«перестройкой» на хо
ду, в спешке. Такие ка
зусы отражаются на ка
честве продукции, отни
мают много дорогого вре
мени у работников за
вода.

Другим недостатком в 
планировании является 
несоответствие цлана и 
организации материаль
но-технического снабже
ния.

Пленум вовремя отме
тил недостатки матери
ально-технического снаб
жения, наметил серьез
ные меры для их устра
нения. Каждый хозяйст
венный руководитель с 
одобрением встретит ре
шение о создании Госу
дарственного комитета 
Совета Министров СССР 
по. материально-техниче
скому снабжению. Он 
поможет на местах реа
лизовать планы снабже
ния, наладит контроль 
за своевременным вы
полнением планов по
ставки продукции.

Пробелы в нынешнем 
планировании сказыва

ются во взаимоотноше
ниях изготовителей и 
потребителей. В конце 
каждого месяца на заво
де «затоваривается» до 
309 кубических метров 
сборного железобетона. 
Сначала строительные 
управления просят: 
«Скорее, скорее!» А в 
конпр концов часть же
лезобетона оказывается 
им ненужной. Почему? 
Да потому, что строите
ли очень часто перехо
дят с объекта на объект. 
Пе закончив одного, при
нимаются за другой. 
Этот крупный недоста
ток в капитальном стро
ительстве связан с не
удов летворитр’п.ным пла
нированием. Пленум на
метил пути к устранению 
подобных просчетов.

Переход к новым ме
тодам и формам плани
рования создает благо
творную почву для рен
табельной работы всех 
предприятий

С . З У Д О В , 
директор завода-
филиала треста
«Томскстрой».

Ф и р м а  р а б о т а е т  п о - н о в о м у

Н А В И Г А Ц И О Н Н Ы Й -
Д О С Р О Ч Н О
Белый холодный туман осени окутал Обь. Над 

причалами, слабо отражаясь в мутной воде, вытя
нулась длинная гирлянда электрических огней. 
А на разгрузочной площадке причалов привычное 
оживление. Утреннюю тишину будоражат сигналы 
снующих теплоходов да рокот портального крана. Он 
стальной громадиной висит над площадкой.

К причалу пришвартовывается судно. Из репро
дуктора слышен голос диспетчера:

— Грузовому участку приступить к разгрузке са
моходной баржи СТ-204.

Несколько минут — и на разгрузочную площадку 
поставлены первые ящики. Одни тут же грузят на 
автомашины, другие рядами выстраиваются вдоль
причала.

— Товарищи! — снова голос диспетчера. — Се
годня коллектив Нарымского эксплуатационного 
участка Обского пароходства закончил навигацион
ный план грузоперевозок. Просьба к работникам 
грузового причала ускорить разгрузку баржи. Ее

Важные экономические решения

Кетском лесозаводе под погрузку пилома-Iтических и практических
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ЗАРУБЕЖНАЯ 
ПЕЧАТЬ 
О ПЛЕНУМЕ 
ЦК КПСС

ВАРШАВА, 29 сентября.
(ТАСС). «Важная реформа в 
экономике СССР», «Важ
ные экономические реше
ния», «Проект реформы эко
номики СССР» — под таки
ми заголовками польская пе
чать помещает сегодня про
странное изложение доклада 
А. Н. Косыгина на Пленуме 
ЦК КПСС. Газета «Жиче 
Варшавы», в частности, от
мечает, что вопросы совер
шенствования методов пла
нирования и управления на
родным хозяйством, которым 
посвящен нынешний Пленум 
ЦК КПСС, обсуждаются не 
впервые и поэтому принятие 
решений перед началом ново
го многолетнего плана яв
ляется логическим продол
жением многолетних теоре-

ждут на 
терйала...

...В Обском бассейне на долю 
Нарымского эксплуатационного 
участка падает чуть ли не полови
на грузов Обского пароходства. 
Общий объем грузоперевозок в 
навигацию нынешнего года соста
вил более 4 миллионов тонн. Но 
самый большой объем перевозок 
по участку составляет транспорти
ровка леса в плотах и судах. В 
нынешнюю навигацию в плотах 
перевезено 1 миллион 425 тонн 
леса — 102 процента навигацион
ного плана.

Вряд ли могли быть такие ус
пехи, если бы не' слаженная рабо
та сплавщиков. Задержек на по
грузке барж в этом году было зна
чительно меньше. Улучшилась 
оборачиваемость такелажа. Здесь 
помогло внедрение нового способа 
вождения плотов в цепном оплот- 
нике со средним лежнем.

Успех дела решали люди. В 
коллективе гордятся экипажами 
судов, которые уже около месяца 
работают в счет 1966 года. Маяка
ми семилетки называют экипажи 
теплоходов: БТ-164 (капитан А. Са
виных), ВТ-160 (капитан Т. Шиш
кин), БТ-163 (капитан Т. Переми- 
тин) и многие другие.

Сейчас в коллективе эксплуата
ционного участка поднялась новая 
волна социалистического соревно
вания. Речники взяли повышен
ные обязательства в честь 48-й 
годовщины Октября.

Б. ПОТАПОВ.

экспериментов. «Трибуна лю
ду» подчеркивает огромное 
значение повышения роли 
партийного руководства в 
развитии экономики.

БЕЛГРАД, 29 сентября. 
(ТАСС). Югославская газета 
«Борба» на первой полосе 
помещает сегодня информа
цию о работе Пленума ЦК 
КПСС. Газета пишет, что 
доклад члена Президиума 
ЦК КПСС, Председателя Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгина содержит ряд кон
кретных предложений об 
улучшении управления про
мышленностью, об усовер
шенствовании системы пла
нирования и укреплении эко
номического стимулирования 
в промышленном производ
стве.

СОФИЯ, 29 сентября. 
(ТАСС). Сегодня в централь
ной болгарской печати на 
видных местах публикуется 
подробное изложение докла
да А. Н. Косыгина на Пле
нуме ЦК КПСС. Газеты под
черкивают в заголовках, что 
намеченные в докладе меры 
по улучшению управления 
промышленностью, усовер
шенствованию планирования 
и усилению экономического 
стимулирования промышлен
ного производства являются 
важным условием успешного 
создания материально-техни
ческой базы коммунизма.

ГАВАНА, 28 сентября. 
(ТАСС). Материалы о Плену
ме Центрального Комитета 
КПСС занимают важное ме
сто на страницах гаванской

печати, в передачах радио и 
телевидения. На видных ме
стах газеты публикуют под
робное изложение доклада 
Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгина. 
«Научно-техническая револю
ция ставит на первое место 
качество и эффективность 
производства»,—пишет в за
головке газета «Ой». «Уро
вень развития экономики 
СССР будет повышен», — 
подчеркивает «Мундо».

Кубинская печать выделя
ет из доклада главы Совет
ского правительства те ме
ста, где говорится о больших 
достижениях экономики 
СССР за семилетие, а так
же о задачах по дальнейше
му улучшению экономиче
ского руководства и плани
рования.

АЛМА-АТА, 30 сен
тября. (Корр. Т А С С ).
Первой в Казахстане пе
решла на новые методы 
планирования и эконо
мического стимулирова
ния обувная фирма 
«Джетысу». Корреспон
дент ТАСС попросил 
рассказать об этом глав
ного экономиста фирмы 
Е. Перову.

— На новые методы 
работы, — сообщила 
она, — объединение пе
решло с первого июля 
этого года. Хотя прошел 
лишь один квартал, уже 
можно сказать о некото
рых положительных ито
гах. Теперь планы про
изводства не «спускают
ся» сверху, а составля
ются самой фирмой на 
основе заказов магази
нов. Прислушиваясь к 
мнениям и замечаниям 
покупателей, обувщики 
оперативно перестраива
ют производство на вы
пуск обуви тех моделей 
и фасонов, которые поль
зуются наибольшим 
спросом. . Объединение 
сдает сейчас свою про
дукцию торговой фирме 
«Заря» и еще двадцати 
пяти торговым организа
циям республики. Изде

лия нигде не залежива
ются.

Рост производства, 
улучшение качества 
продукции, повышение 
рентабельности пред
приятий позволили ис
пользовать для поощре
ния работников часть 
прибыли фирмы.

После перехода на 
прямые связи возросли 
выпуск товарной продук
ции и ее реализация. 
Если в первом квартале 
план реализации гото

вых изделий был пере
выполнен на 1,3 процен
та, то в июле — авгу
сте — на восемь про
центов.

Вывод напрашивается 
сам собой: переход на
новые формы и методы 
экономического стимули
рования промышленного 
производства дает благо
творный результат, по
зволит еще лучше ис
пользовать преимущест
ва социалистической си
стемы хозяйства.

У К А З
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  

С о в е т а  С С С Р

ОБ V УСТАНОВЛЕНИИ ЕЖЕГОДНОГО 
ПРАЗДНИКА «ДНЯ УЧИТЕЛЯ»

Президиум Верховного Совета СССР постанов
ляет:

Установить праздник «День учителя».
«День учителя» праздновать ежегодно в пер

вое ■ воскресенье октября месяца.
Председатель Президиума Верховного 

Совета СССР А . М И К О Я Н .
Секретарь Президиума Верховного 

Совета С ССР М. Г Е О Р Г А Д З Е .
Москва, Кремль.
29 сентября .1965 г.

ЛЕНИНСКИЕ УНИВЕРСИТЕТ МИЛЛИОНОВ РАСПАХНУЛ ДВЕРИ
И ТАК, сегодня начинается 

новый учебный год в системе 
партийного просвещения. Тысячи 
коммунистов и беспартийных сядут 
за книгу.

Человек учится... Пришел уста
лый с работы — и за книгу. И сам 
не замечает, что встает из-за стола 
после каждого занятия немножко 
другим. Умнее. Кругозор у него 
шире. И так день за днем, год за 
годом...

Совершенствование теоретиче
ских знаний для советских людей 
— не просто обязанность, а глубо
кая внутренняя потребность, кото
рая обусловлена тем, что без овла
дения бессмертным учением Марк
са, Энгельса, Ленина практически 
нельзя познать законы обществен
ного развития, следовательно, 
невозможно и правильное, научно 
обоснованное руководство строи
тельством нового общества.

Нынешний учебный год начи
нается в знаменательное время. 
В эти дни повсюду—на заводах, 
фабриках, стройках, в совхозах и 
колхозах—царит большой полити
ческий и трудовой подъем, вызван
ный сентябрьским Пленумом ЦК 
КПСС, наметившим программу 
дальнейшего развития промышлен
ности страны, ускорения строи

тельства материально-технической 
базы коммунизма. Решения Пле
нума показали умение партии на 
практике творчески применять 
марксистско-ленинскую теорию, 
умение учитывать требования объ
ективных законов развития социа
листического общества.

Партийные организации области 
много поработали над тем, чтобы в 
новом учебном году политическая 
учеба полнее удовлетворяла ин
тересы и запросы коммунистов и 
беспартийных, стала еще более 
действенным средством идейного 
воспитания людей, активнее помо
гала формированию у них научного 
мировоззрения. В соответствии с 
рекомендациями ЦК КПСС на ме
стах создана такая система полити
ческой учебы, которая рассчита
на на ряд лет и обеспечит диффе
ренцированный подход к организа
ции учебы людей с разным уров
нем теоретической подготовки, 
даст им систематизированные, 
прочные знания марксистско-ле
нинской теории и практики пост
роения социализма и коммунизма. 
В городах и селах области будут 
работать более 400 теоретических, 
методологических и проблемных 
семинаров, 300 школ основ марк
сизма-ленинизма, 900 начальных

политических школ, городская и 
две районные партийные школы, 
вечерний университет марксизма- 
ленинизма...

Хорошо подготовились к учебно
му году партийные организации за
вода «Томкабель», Томской ка
рандашной фабрики, колхоза «За
веты Ильича» Бакчарского района 
и многие" другие. Коммунисты и 
беспартийные активисты здесь об
стоятельно ознакомлены с зада
чами политической учебы, ее фор
мами и методами, учебными плана
ми, программами и пособиями. 
Комплектование школ и семинаров 
шло с всесторонним учетом запро
сов и желаний коммунистов, уров
ня их подготовки.

К сожалению, нельзя сказать, 
что везде так вдумчиво, тщательно 
организуется политическое просве
щение коммунистов. Некоторые 
партийные организации Парабель- 
ского, Асиновского, Шегарского и 
ряда других районов по-прежнему 
недостаточно внимания уделяют 
политическому самообразованию 
коммунистов. В Тегульдете, напри
мер, при подготовке к новому учеб
ному году совершенно упустили из 
вида коллективные методы само
стоятельной учебы — теоретиче
ские и проблемные семинары. Кое-

где стремятся зачислить коммуни
стов с высшим и незаконченным 
высшим образованием в школы ос
нов марксизма-ленинизма. Такая 
попытка «заорганизовать» учебу 
людей, достаточно подготовленных 
к самостоятельной работе над кни
гой, есть не что иное, как прояв
ление формализма.

Усиление • внимания к теорети
ческому образованию коммунистов 
и комсомольцев — наиболее харак
терная особенность наступающего 
учебного года. Повышать свой 
идейный уровень — это устав
ная обязанность каждого ком
муниста, каждого комсомоль
ца. Их долг — не только 
усваивать те или иные вы
воды революционной теории, но и 
превращать знания в убеждения, 
защищать их, быть активными по
литическими бойцами партии, 
вдохновенно и аргументированно 
разъяснять массам ленинскую по
литику нашей партии.

Партийные организации, райко
мы и горкомы партии обязаны глу
боко и всесторонне заниматься 
вопросами политического образова
ния коммунистов и беспартийных 
активистов, систематически обсуж
дать эти вопросы на партийных 
собраниях, заседаниях бюро, пле

нумах партийных комитетов.
Особое внимание следует обра

тить на оказание помощи пропа
гандистам, ибо от них прежде все
го зависит идейный уровень заня
тий. Пропагандисты должны быть 
политически и теоретически зрелы
ми, убежденными, страстными бор
цами за коммунизм, мастерами ис
кусства пропаганды. В наступив
шем учебном году надо по-новому 
организовать их теоретическую и 
методическую учебу. Нельзя повто
рять ошибки прошлого года, когда 
на пропагандистских семинарах 
неоправданно мало заботились о 
повышении методической подго
товки пропагандистов, популяри
зации опыта пропагандистской ра
боты. В результате пропагандисты 
на семинарах сравнительно хоро
шо усваивали материал, но 
интересно преподнести его, тес
но увязать с жизнью, с сегод
няшним днем не всегда уме
ли. И если добавить, что мно
гие пропагандисты, а также ка
бинеты политического просвещения 
на общественных началах, сель
ские библиотеки не имеют в до
статке литературы, учебных посо
бий, то можно представит1- с 
какими трудностями мог}иние тол
кнуться нынче пропагандис?0 при

подготовке и проведении занятий 
в школах и семинарах. Вот почему 
им необходима повседневная прак
тическая и методическая помощь 
партийных организаций и партко
мов.

Сделать все возможное, чтобы 
новый учебный год повсеместно 
начался организованно, чтобы каж
дое занятие проходило на высоком 
идейно-теоретическом уровне, в 
неразрывной связи с задачами кол
лектива — первый долг партийных 
организаций области, райкомов и 
горкомов партии.

Большая работа предстоит по 
пропаганде и разъяснению реше
ний сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС. Пленум, основываясь на 
глубоком анализе и всестороннем 
учете объективных закономерно
стей экономического развития, на
метил конкретные пути улучше
ния планового руководства и орга
низации управления промышлен
ностью. Глубоко раскрыть смысл 
решений Пленума, помочь каждо
му коммунисту, каждому совет
скому человеку найти свое место 
в общенародной борьбе за выпол
нение этих решений — важная за
дача пропагандистов, лекторов, 
агитаторов, партийных организа
ций.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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1.

Работу промышленности—на уровень 
задач коммунистического строительства

Товарищи!
На обсуждение настоящего Пленума внесен 

вопрос, который имеет исключительно важное 
значение в жизни нашей партии и государства, 
в жизни всего советского народа. В Выработан- 
Еых Президиумом ЦК предложениях затраги
ваются коренные проблемы дальнейшего совер
шенствования управления промышленностью и 
планирования.

Разрабатывая эти предложения, Президиум ЦК 
исходил из того, что надо расчистить путь, снять 
всякие преграды, мешающие полному простору 
действия экономических законов социализма. 
Мы исходим из того, что новая организационная 
структура управления промышленностью, меры 
по улучшению планирования и экономической 
работы должны создать возможности для еще 
более успешного развития нашей индустрии. Они 
должны способствовать самому полному прояв
лению творческой инициативы всех ее работни
ков—от рабочего до руководителя самого высо
кого ранга.

В докладе товарища А. Н. Косыгина подроб
но изложена сущность мероприятий, предлагае
мых на рассмотрение Пленума.

Необходимо еще раз подчеркнуть, что Прези
диум Центрального Комитета партии поставил 
вопрос об улучшении управления промышлен
ностью, о совершенствовании планирования и 
усилении экономического стимулирования про
мышленного производства не потому, что у нас 
обнаружились какие-то провалы в работе про
мышленности. Конечно, ничего подобного у нас 
нет. i

Наша промышленность работает неплохо. Об 
этом достаточно убедительно говорят цифры и 
факты роста нашей индустрии, названные в док
ладе и выступлениях на Пленуме. На многих 
участках промышленного фронта наш рабочий 
класс и инженерно-технические работники доби
лись замечательных успехов.

Под руководством Коммунистической партии 
советский народ создал могучую, всесторонне 
развитую индустрию. На этой основе мы успеш
но решили задачу удовлетворения потребностей 
нашего народного хозяйства. На этой основе мы 
надежно обеспечили обороноспособность Совет
ского Союза, дали нашим славным Вооружен
ным Силам первоклассную новейшую военную 
технику. Наша промышленность все полнее удов
летворяет потребности советского человека. Про
изводство товаров народного потребления значи
тельно увеличилось и продолжает непрерывно 
расти.

Общеизвестно, что по объему производства 
промышленной продукции Советский Союз зани
мает сейчас второе место в мире, а по многим 
важным видам продукции — и первое место.

Все это, так сказать, количественная сторона 
дела. Но надо помнить, что наша промышлен
ность быстро меняется и в качественном отно
шении.

В нашей промышленности все более увеличи
вается удельный вес отраслей, которые пред
определяют уровень технического прогресса. На
чинают использоваться процессы, которые еще 
недавно казались далекими от практического 
применения. Hi службу человеку ставятся сверх
высокие и сверхнизкие температуры и давления, 
огромнейшие концентрации энергии. Все шире и 
многообразнее становится у нас практическое 
применение ядерной энергии, электронно-вычис
лительных машин и кибернетических устройств.

Колоссально возросшие возможности и мас
штабы нашей индустрии значительно увеличи
вают требования к ее работникам и делают го
раздо более сложными задачи, связанные с ор
ганизацией, руководством и планированием всего 
производства.

Объективная тенденция развития нашей про
мышленности состоит в том, что в ней все бо
лее четко разграничиваются и развиваются сво
ими специфическими путями отдельные отрасли 
производства. Каждая из них имеет свою техно
логию, свои особенности развития техники. В 
каждой из этих отраслей задачи применения и 
внедрения научно-технических достижений, за
дачи подготовки и обеспечения роста кадров 
выглядят по-разному. Между тем, система уп
равления промышленностью через совнархозы 
приходит в противоречие с тенденцией отрас
левого развития.

В результате складывается такое положение, 
о котором правильно говорили многие из вы
ступавших здесь товарищей. Нельзя не согла
ситься с тем, что сложившиеся формы управле
ния промышленностью и крупные недостатки в 
экономической работе не позволяют нам в пол
ной мере раскрыть и использовать в интересах 
народа все преимущества нашей общественной 
системы. В этом состоит главный смысл вопроса, 
обсуждаемого нами сегодня на Пленуме.

Готовя предложения к Пленуму, Президиум 
ЦК руководствопался неоднократными указания
ми Владимира Ильича Ленина, который мыслил 
нашу советскую экономику как единую, считал 
необходимым обеспечить единство экономики в 
масштабах всей страны, тесный экономический 
союз советских республик.

Владимир Ильич энергично подчеркивал, что 
отнять у единого длл всей страны центра право 
подчинять себе непосредственно все предприятия 
данной отрасли крупного промышленного произ
водства во всех концах страны «было бы обла
стническим анархо-синдикализмом, а не комму
низмом». (Соч., изд. 5, том 36, стр. 392).

Как показала практика, при системе управле
ния промышленностью через совнархозы эти 
важные требования единого управления эконо
микой фактически не могли быть должным об
разом обеспечены. Это и понятно: ведь ни один 
совнархоз не имеет возможности руководить ка
кой-либо отраслью промышленности в целом, в 
его распоряжении находятся лишь,отдельные 
предприятия той или иной отрасли. Й это было

Печатается с некоторыми сокращениями.

очень хорошо показано в выступлениях многих 
товарищей на нашем Пленуме.

Отраслевое управление позволит лучше обес
печить единое техническое и экономическое 
руководство, более рационально расставить и 
использовать рабочих и инженерно-технические 
кадры, более эффективно внедрять в производ
ство новейшие достижения науки и техники. В 
этом состоит огромное преимущество отраслевой 
системы управления промышленностью.

Отрасль органически не может замкнуться в 
тесных рамках, она по своей природе не может 
существовать без постоянной связи с другими от
раслями промышленности и всего народного хо
зяйства. Не случайна ним даже при существую
щей территориальной системе управления про
мышленностью через совнархозы пришлось со
хранить отраслевой принцип планирования про
мышленности. Это, надо сказать, ограждало нас 
от многих недостатков.

При нынешней структуре управления про
мышленностью руководство научно-исследова
тельскими и проектно-конструкторскими органи
зациями у нас, по сути дела, оторвано от произ
водства. Совнархозы, в распоряжении которых 
находится промышленность, не располагают до
статочными кадрами ученых, конструкторов, 
технологов. С другой стороны, государственные 
комитеты, в ведении которых находятся науч
но-технические и проектно-конструкторские ор
ганизации, не имеют достаточных прав для внед
рения своих разработок в производство и вынуж
дены поэтому, как правило, ограничиваться ни
кого не обязывающими рекомендациями. В ре
зультате создалиа услогия, когда внедрение до
стижений науки, техники и передового опыта в 
промышленность во многих случаях искусствен
но сдерживается. А это, естественно, отрица
тельно влияет на развитие всей промышленно
сти.

Хотелось бы еще раз с особой силой подчерк
нуть значение нашей главной задачи — подня
тия технического уровня нашей промышленно
сти, внедрения в производство всех лучших до
стижений наших ученых и конструкторов.

И здесь возникает еще один вопрос. Нам, ви
димо, придется серьезно подумать, правильна ли 
существующая у нас ныне система, при которой 
десятки предприятий одного профиля пытаются 
наладить свое собственное, независимое от дру
гих предприятий, проектирование выпускаемой 
продукции. Вот один показательный пример^

Харьковский тракторный завод выпускает 
трактор ДТ-74, а Волгоградский тракторный за
вод — трактор ДТ-75. Оба они имеют одинако
вую мощность и одинаковое назначение, и, несмо
тря на это, различны по конструкции.

Подобные же явления имеют место в автомо
бильной промып.ленности. Например, автозавод 
имени Лихачева выпускает грузовой автомобиль 
ЗИЛ-130, а Горьковский автозавод — авто
мобиль ГАЗ-53А. Оба автомобиля имеют одинако
вую грузоподъемность, но совершенно различ
ную конструкцию: их двигатели, задние мосты, 
коробки скоростей и доугие основные узлы не 
унифицированы и не могут заменять друг друга.

Надо ли доказывать, до какой степени невы
годно такое положение дел, насколько оно ус
ложняет эксплуатацию наших тракторов и авто
мобилей.

Такого рода ненужный параллелизм, видимо, 
распространен довольно широко. Разве не об 
этом^же говорил здесь тов. Толстиков В. С., ко
торый привел красноречивый факт: проектирова
нием морских и речных буксиров у нас зани
мается десять конструкторских организаций раз
личных ведомств. Поэтому, видимо, и получает
ся, что буксиры одной мощности строятся по 
девяти разным проектам!

Говоря об этих примерах, хочу еще раз под
черкнуть, что наши вновь создаваемые министер
ства и плановые органы должны будут в самое 
ближайшее время серьезно подумать о поста
новке единой технической политики в соответ
ствующих отраслях нашей промышленности.

Рассматривая сегодня на Пленуме вопросы 
улучшения руководства промышленностью, мы 
говорим не о Механичзсьом возвращении к ста
рой, досовнархозокской системе, а об отраслевом 
управлении на основе новых принципов плани
рования и оценки экономической деятельности 
предприятий, на основе дальнейшего развития 
как централизациь управления, так и расшире
ния оперативно-хозяйственной самостоятельно
сти предприятий.

Чтобы в полной мере использовать все воз
можности социалистического способа производ
ства, предлагается усилить экономический метод 
управления хозяйством. С помощью системы эко
номических стимулов нужно создать прямую за
интересованность каждою рабочего, мастера, 
техника, инженера и служащего предприятия во 
внедрении новой техники, в совершенствовании 
технологии, повышении производительности тру
да и качества продукции. Этим же целям будет 
служить расширение прав каждого отдельного 
предяриятия, предусмотренное недавно приня
тым положением о социалистическом предприя
тии.

Мероприятия, предложенные Президиумом ЦК, 
направлены и рассчитаны на максимальное раз
вертывание инициативы, творчества наших кад
ров, коллективов предприятий. Мы, если можно 
так выразиться, перегруппировываем наши силы, 
пересматриваем наши возможности, чтобы идти 
вперед более высокими темпами, чтобы еще ус
пешнее развив?ть экономику нашего государства.

Вопрос о правильном сочетании централиза
ции с правами, инициативой и ответственностью 
местных органов является вопросом принципиаль
ным, вопросом большой политики. При новой си
стеме будут хорошо сочетаться централизм и де
мократия в управлении промышленностью. Это, 
в частности, находит свое выражение в созда
нии союзно-республиканских министерств и хо
зяйственных объединений в ряде отраслей про
мышленности, а также в расширении прав со
юзных республик в области планирования, капи
тального строительства, финансирования, труда
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и заработной платы. Это позволит хорошо соче
тать общегосударственные интересы с интереса
ми каждой республики.

Руководящие кадры наших союзных рес
публик накопили большой опыт по руководству 
работой промышленности. Этот опыт, безусловно, 
найдет полное применение и при новой системе 
управления промышленностью.

Переходя к новой системе управления, мы со
кращаем количество ступеней, отделяющих пред
приятие от центральною органа управления. 
Польза этого очевидна. Вместе с тем необходимо 
подчеркнуть, что новый порядок вещей потре
бует от наших кадров, от всех их звеньев боль
ше самостоятельности, ответственности и смело
сти в решении вопросов.

Существовавшая до сих пор система управле
ния, когда одними и теми же вопросами па
раллельно занималось несколько организаций 
(совнархоз экономического района, совнархоз рес-^ 
публики, совнархоз Союза, Высший совет на
родного хозяйства), создавала такие условия, 
когда у некоторых работников возникал соблазн 
сваливать свои промахи и недостатки на другое 
ведомство, объяснять все трудности «объектив
ными причинами». В этих условиях нередко да
же х̂орошие руководители начинали утрачивать 
чувство прямой ответственности за порученное 
дело.

Сошлюсь лишь'на один пример из жизни. 
Для того, чтобы ускорить темпы бурения неф
тяных скважин, нефтяники Поволжья решили 
создать комплекс оборудования и инструмента 
для бурения турбобуром на шлангокабеле вместо 
бурильных труб. Это дало бы возможность сокра
тить спуско-подъемные операции в бурении в 
несколько раз. Казалось бы, кому не ясно, что 
это нужное дело. Между тем, на согласование 
только графика по изготовлению указанного обо
рудования и кабеля ушло около года. К сожале
нию, он и до сих пор не согласован, так как 
для этого потребовались подписи 15 представи
телей различных организаций, входящих в гос
комитеты и совнархозы. График должны утвер
дить четыре председателя госкомитетов и два 
руководителя республиканских совнархозов. Но, 
оказывается, это далеко не предел. Тов. Заробян 
сегодня здесь рассказал о другом случае, когда 
для согласования ясного вопроса потребовалось 
30 подписей из различных ведомств. С такими 
бюрократическими упражнениями пора кончать. 
Подобные вопросы могут и .должны решаться 
значительно проще.

Можно было бы привести немало и других фак
тов, когда деловая работа подменяется формаль
ными процедурами, созданием многочисленных 
комиссий, обильным количеством согласований, 
когда люди вместо того, чтобы сделать самим то, 
что им надлежит, стремятся обязательно перепо
ручить это кому-то другому.

Ясно, что для устранения этих недостатков 
одной перестройки системы управления еще ма
ло. Здесь нужна длительная И настойчивая рабо
та и администрации, и особенно партийных и об
щественных организаций но воспитанию людей, 
по решительному искоренению безответственно
сти, волокиты, бюрократического отношения к де
лу. Очень важен подбор кадров, способных рабо
тать смело и самостоятельно.

Товарищи! В докладе и выступлениях уже го
ворилось о задачах, которые предстоит решить 
вновь создаваемым министерствам. Не повторя
ясь, хотел бы сказать коротко о следующем.

Мы возлагаем на министерства большие надеж
ды. Здесь, на Пленуме, нужно совершенно твердо 
сказать, что министерства и персонально минист
ры должны нести всю полноту ответственности 
перед п̂артией и государством за работу возглав
ляемой ими отрасли. Они призваны обеспечить 
комплексное развитие отраслей промышленности 
на базе современных достижений науки и техники 
с тем, чтобы полнее удовлетворять потребности 
народного хозяйства в промышленной продукции 
как по объему, ассортименту, так и по качеству. 
Одна из важных задач министерств — всемерно 
поднимать и укреплять государственную дисци
плину, обеспечить образцовый порядок и высо
кую культуру в работе предприятий.

Для успешного решения поставленных задач ми
нистерства должны располагать высшей властью 
в своей отрасли, быть подлинно правитель
ственными органами. Многолетний опыт работы 
министерств и советов народного хозяйства по
казывает, что многочисленные ограничения в пра
вах, а подчас и мелочная опека не способствуют 
улучшению дела. Наоборот, предоставление 
больших прав руководителям создает условия для 
того, чтобы еще лучше развернулись их способ
ности. Все эти вопросы правильно поднимали в 
своих выступлениях т. Бутома Б. Е. и другие то
варищи.

Нам нужно добиться предельной простоты си
стемы управления предприятиями. Следует вни
мательно проработать структуру каждого мини
стерства, как уже существующего, так и вновь 
образуемого: сократить количество ступеней уп
равления производственной деятельностью пред
приятий с тем, чтобы аппараты министерств бы
ли мобильными, способными оперативно, четко и 
квалифицированно решать все вопросы работы 
предприятий.

Большое место в деятельности министерств 
займет работа с кадрами. В первую очередь нам 
надо позаботиться об укомплектовании аппарата 
министерств за счет высококвалифицированных 
специалистов, хороших организатооов, способных 
вести дело по-государственному. Нужно исполь
зовать на работе в министерствах лучших лю
дей как из государственных комитетов, совнархо
зов, так и с предприятий. При этом должно быть 
обеспечено правильное сочетание молодых и ста
рых кадров. Необходимо смело выдвигать на ру
ководящие посты способных молодых работни
ков.

Повседневное руководство работой с кадрами 
следует, с нашей точки зрения, возложить на од
ного из заместителей министра. Это, товарищи, 
не формальная мера. Она позволит значительно 
улучшить дело подбора, расстановки, подготовки 
и переподготовки кадров, о чем говорили многие 
выступавшие здесь товарищи. Разумеется, подоб
ная мера никоим образом не должна снимать от
ветственность с коллегий министерств и минист
ров за подбор кадров.
. На работу в совнархозах в свое время пришло 

немало замечательных командиров производства, 
специалистов, обладающих большим опытом, вы
сокой квалификацией. Они внесли своим трудом 
и умением большую лепту в развитие промыш
ленности. Ни у кого из работников совнархозов, 
государственных комитетов и других упраздняе

мых органов не должно быть сомнений в том, что 
их опыт и знания найдут достойное применение. 
У нас очень много дел, товарищи, и работа для 
всех найдется, и мы обязаны об этом побеспоко
иться.

Большую помощь министерствам во внедрении 
научно-технических достижений должен оказать 
Госкомитет по науке и технике. Ни в коем слу
чае нельзя допускать, чтобы квалифицированный 
аппарат этого важного органа был оторван от на
сущных потребностей нашей промышленности, 
работал бы, так сказать, на книжную полку.

Новым органам управления промышленностью 
следует позаботиться о том, чтобы их научно-ис
следовательские институты несли всю полноту 
ответственности за свои решения и рекомендации. 
Следует ликвидировать ненужный параллелизм, 
распыление сил и средств наших научно-иссле
довательских институтов из-за большого коли
чества порой надуманных бесперспективных, не 
представляющих никакой ценности тем.

Перестройка управления промышленностью и 
меры по усилению экономических методов в ру
ководстве хозяйством предъявляют более высокие 
требования к планированию народного хозяйства 
и, следовательно, к плановым органам.

Мы не раз уже говорили о том, что наши пла
ны как перспективные, так и годовые, должны 
разрабатываться на научной основе, должны быть 
экономически обоснованными и полностью сба
лансированными. К сожалению, этого мы еще не 
достигли. Здесь, на Пленуме, в частности, в вы
ступлениях тт. Кунаева Д. А., Машерова П. М., 
Кокарева А, А., Новикова К. А. и других товари
щей, приводилось много примеров серьезных не
достатков в нашем планировании и тех послед
ствий, к которым они приводят. В развитии про
мышленности все еще имеют место диспропорции, 
растет количество незавершенных объектов строи
тельства и объем неустановленного оборудования, 
на длительное время омертвляются большие 
денежные и материальные ресурсы. Работа по 
устранению этих недостатков — дело, конечно, 
сложное, но вести ее надо неуклонно, общими 
усилиями и центра, и республик,

О недостатках наших планов и неправильном 
отношении части руководителей к их исполне
нию свидетельствуют многочисленные измене
ния различных показателей и заданий в течение 
планируемого периода. Часто руководители пред
приятий или совнархоза ставят вопрос об изме
нении того или иного задания, причем иногда 
только потому, что сами плохо организовали его 
выполнение. И находятся партийные организации, 
которые считают возможным поддерживать такие 
предложения и добиваться их реализации.

Необходимо улучшить плановую работу во всех 
звеньях, начиная с предприятий и кончал цент
ральными плановыми органами. Наши плановые 
органы должны стать настоящим штабом науч
ного руководства хозяйственным строительством. 
Планы должны основываться на точном учете су- 
Щбй'кующих и предвидимых потребностей Обще
ства, на хорошем знании имеющихся возможно
стей и резервов. Надо, чтобы через планы реша
лись все вопросы, связанные с ускорением тех
нического прогресса, чтобы государство имело 
достаточные резервы на случай неожиданностей 
и для решения новых, не предусмотренных пла
ном задач.

Нам нужно с особой тщательностью отбирать 
на работу в плановые органы, и прежде всего, в 
Госплан СССР, самых опытных, самых квалифи
цированных, добросовестных работников, хоро
ших экономистов. Госплан должен составлять, 
как говорил В. И. Ленин, совокупность сведу
щих людей, экспертов, представителей науки и 
техники. Необходимо поднять роль Госплана, его 
самостоятельность и авторитет в системе органов 
управления народным хозяйством.

Словом, надо сделать все, чтобы полностью по
кончить с вольностями и субъективизмом в пла
нировании. Работники плановых органов обязаны 
работать, руководствуясь исключительно объек
тивными экономическими расчетами, и они дол
жны иметь возможность эго делать.

Товарищи! Меры по улучшению управления 
промышленностью, совершенствованию плани
рования и усилению экономического стимулиро
вания промышленного производства, которые бу
дут утверждены Пленумом, настоятельно требуют 
резкого повышения уровня организаторской и по
литической работы нашей партии. Надо прямо 
сказать: если экономические мероприятия, кото
рые мы сейчас намечаем, не будут подкреплены 
работой всей партии, всей многомиллионной ар
мии коммунистов, мы не сможем осуществить их 
с должным успехом.

Главным в работе ЦК компартий союзных рес
публик. крайкомов, обкомов, горкомов, райкомов 
партии, всех партийных организаций является 
сейчас широкое разъяснение решений нашего 
Пленума. Надо довести наши решения до всей 
партии, до сознания каждого коммуниста и всех 
трудящихся. Чрезвычайно важно, чтобы каждый 
советский человек хороню понимал, чем продик
тованы решения Пленума, какую роль они при
званы сыграть в дальнейшем развитии нашей 
промышленности и всей экономики, в подъемё 
материального благосостояния народа. Надо, что
бы каждый рабочий, техник, инженер хорошо ви
дел свою роль и осознал свою ответственность за 
совершенствование производства. Многое в про
паганде решений Пленума ЦК могут и должны 
сделать печать, радио, телевидение, наши про
пагандисты и агитаторы.

В центре внимания партийных организаций 
должны постоянно находиться важнейшие про
блемы экономики промышленности. Их долг обе- 

-спечить правильное применение принципов ма
териального стимулирования и других экономи
ческих методов хозяйствования, всемерно разви
вать творческую инициативу и активность ра
бочих, инженерно-технических работников и слу-
ЖЯЩЙХ.

Надо иметь в виду, что успешное претворение 
в жизнь намечаемых изменений в руководстве 
промышленностью и использование экономиче
ских стимулов не только создадут условия для 
дальнейшего подъема нашей индустрии в целом, 
цо и повысят заинтересованность коллектива 
предприятия и каждого работника в отдельности 
в результатах своего труда.

Хорошая работа коллектива предприятия в еще 
большей степени, чем в настоящее время, даст 
свои конкретные плоды в виде дополнительных 
фондов на развитие заводского жилищного строи
тельства. строительство новых детских садов, 
культурно-просветительных учреждений, спор
тивных сооружений и т. д. Это важное обстоя
тельство с полным основанием подчеркивалось

и в выступлениях многих товарищей на Плену* 
ме.

Успешное осуществление больших задач, стоя
щих перед создаваемыми министерствами, накла
дывает особую ответственность на партийные 
организации министерств. На посты секретарей 
парткомов министерств надо рекомендовать вы
сококвалифицированных, опытных партийных 
работников. Парткомы министерств должны пе
риодически информировать ЦК КПСС о состояния 
работы партийных организаций, о мерах, которые 
принимаются ими по улучшению деятельности 
аппарата министерств.

В связи с расширением прав и предоставле
нием большей самостоятельности промышленным 
предприятиям особенно возрастает роль и ответ
ственность низовых партийных организаций, то 
есть тех ячеек, где решается судьба производст
ва. Теперь непосредственно на предприятиях бу
дут разрабатываться и окончательно утверждать
ся многие плановые показатели, намечаться пер
спективы расширения производства и внедрения 
новой техники.

В этих условиях первичным партийным орга
низациям предприятий необходимо глубже за
ниматься вопросами производственной деятельно
сти. Но главной задачей первичных партийных 
организаций предприятий остается, как и прежде, 
работа с людьми, с народом, с нашим рабочим 
классом. Именно рабочий класс был и остается 
основным создателем материальных благ; рабочий 
класс вместе с нашей инженерно-технической 
интеллигенцией своим трудом, своим умением 
решает судьбу народнохозяйственных планов. .
, В этой связи мне хотелось бы подчеркнуть 
важность правильного сочетания фактора матери
альной заинтересованности с широким использо
ванием моральных стимулов, с усилением комму
нистического воспитания, о чем здесь правильно 
говорил в своем выступлении тов. Егорычев Н. Г.

Первичные партийные организации промыш
ленности, строительства и транспорта накопили 
большой опыт в руководстве хозяйственным строи
тельством, в борьбе за выполнение народнохозяй
ственных планов. Они являются инициаторами 
многих патриотических начинаний в области тех
нического прогресса, повышения качества про
дукции, в борьбе за укрепление хозяйственного 
расчета и режима экономии.

Сейчас перед первичными организациями вста
ют еще более ответственные задачи. Сейчас осо
бое значение имеют инициатива и почин, повы
шение роли партийной организации в борьбе за 
выполнение планов и улучшение экономических 
показателей, в развертывании социалистического 
соревнования, которое всегда, на всем протяже
нии нашего строительства, играло очень большую 
роль.

В работе партийных организаций большое ме
сто должны за,нять вопросы борьбы за экономию, 
за бережливость во всем. Это, конечно, не новый 
вопрос. В партии он ставился не раз. Но вместе 
с нашим движением вперед, с увеличением мас
штабов̂  народного' хозяйства значение борьбы за 
строжайшую экономию все более возрастает. При 
нынешнем -объеме производства потеря даже 
небольшой доли процента материалов или рабо
чего времени выражается в огромных цифрах, 
приносит стране чрезвычайно большой урон.

Надо считать заслугой каждой парторганиза
ции, каждого партийного вожака, если они суме
ют воспитать у всех коммунистов, у всех работ
ников предприятия чувство большой заботы об 
экономии государственных средств, о самом эф
фективном использовании сырья, материалов, 
оборудования.

Серьезные задачи выдвигает настоящий Пле
нум перед работниками теоретического фронта. 
Партия ожидает от представителей общественных 
наук достойного вклада в дальнейшее развитие 
марксистско-ленинской экономической теории.

В ходе коммунистического строительства по
стоянно возникает много острых проблем, которые 
требуют для своего практического решения глу
бокой теоретической разработки. На первый плав 
сегодня выдвигаются, например, такие вопросы, 
как социалистический хозяйственный расчет, ис
пользование в плановом управлении экономикой 
прибыли, цены, кредита, премий, хозяйственных 
договоров и т. д„ разработка учения об организа
ции и управлении социалистической промышлен
ностью в условиях развертывающейся научно- 
технической революции, сочетание централизо
ванного планирования с экономической само
стоятельностью предприятий и другие. Все эти 
вопросы приобретают ныне особую актуальность. 
Творческий подход к насущным хозяйственным 
проблемам должен стать первой и непременной 
заповедью в деятельности ученых, теоретиков, 
пропагандистов.

Необходимо также усилить борьбу с попытка
ми представителей враждебной нам идеологии из
вратить смысл экономических мероприятий, про
водимых нашей партией.

Одной из коренных задач партийных органи
заций является подбор, расстановка и воспитанно 
кадров. Работа с кадрами — это узловой вопрос 
деятельности партии, ее главная забота. Слов нет. 
партия много сделала для обеспечения промыш
ленности квалифицированными кадрами. Однако 
за последнее время было ослаблено внимание к 
этим вопросам.

Партийным комитетам и парторганизациям 
предстоит провести большую работу по воспита
нию кадров. Это тем более необходимо, что в по
следние годы у нас кое-где появились такие 
вредные тенденции, как местничество. Ведь ино
гда у нас бывает так: производит, скажем, та 
или иная республика или совнархоз экономиче
ского- района какую-то дефицитную продукцию, а 
когда дело доходит до ее распределения, то дей
ствительная забота проявляется лишь об удов
летворении нужд и запросов «своих собственных» 
потребителей. Их снабжают даже с лихвой, с ре
зервом, а вот к выполнению поставок другим рес
публикам или потребителям других экономиче
ских районов считают возможным относиться с 
прохладцей, допускаются факты срыва межрес
публиканских поставок. Что это такое, товарищи, 
как не самое настоящее местничество, вредное и 
совершенно недопустимое явление в жизни на
шего социалистического государства?!

Бывает и так, что руководители какого-либо 
экономического района стремятся обязательно 
организовать у себя производство того или иного 
вида оборудования, хотя государству экономиче
ски гораздо выгоднее наладить производство та
кого оборудования в другом районе. Все это — 
вредные тенденции, партия должна с ними си
стематически и настойчиво бороться. И совер-

(Окончание на 3-й стр.).
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(Онончание. Начало на 2-й стр.).

шенно правильно говорили здесь тт. Мжаванад
зе В. П„ Ахундов В. Ю. и другие о вреде местни
чества и о необходимости умело, сочетать инте
ресы отдельных республик и экономических рай
онов с тем, что для всех нас должно быть пре
выше всего, — с общегосударственными интере
сами нашей великой социалистической Родины.

Подъем нашей промышленности, всего нашего' 
народного хозяйства может быть достигнут толь
ко на основе единства хозяйственного развития 
всей страны. Это бесспорная истина. Именно этим 
и руководствовался Президиум ЦК, разрабатывая 
предложения, которые рассматриваются на на

стоящем Пленуме. Осуществление предлагаемых 
мер будет еще более способствовать подъему всей 
экономики нашей страны, укреплению Союза Со
ветских Социалистических Республик.

Неуклонно проводя линию на повышение роли 
партии в коммунистическом строительстве, мы 
не должны никогда забывать о том, что осуще
ствление этой линии требует активной работы 
всех организаций, и прежде всего Советов, проф
союзов и комсомола. Мы уверены, что советские 
органы, профессиональные союзы и Ленинский 
комсомол сделают все необходимое, чтобы наилуч
шим образом осуществить большие задачи, воз
никающие в связи с претворением в жизнь реше
ний настоящего Пленума,

И.
Мартовский Пленум ЦК КПСС— 
незыблемая основа политики 

партии в деревне
Товарищи! Хотя вопросы развития сельскохо

зяйственного производства не являются предме
том специального рассмотрения на этом Пленуме 
ЦК, все же разрешите кратко информировать о 
положении в сельском хозяйстве после мартов
ского Пленума ЦК КПСС.

Члены ЦК знают, что партия и советский народ 
с глубоким удовлетворением и большим интере
сом встретили решения мартовского Пленума 
ЦК КПСС. Сейчас еще рано подводить в широком 
плане итоги выполнения этих решений. Но те
перь уже для всех очевидно, что они вызвали на 
селе высокую политическую и трудовую актив
ность. В текущем году сельскохозяйственные ра
боты проводятся более организованно, успешно 
преодолеваются немалые трудности, вызванные 
неблагоприятными погодными условиями. Глав
ными из них были почти повсеместно холодная, 
и очень затяжная весна, которая в ряде крупных 
зерновых районов сменилась засушливым летом. 
К этим трудностям следует также отнести серьез
ный недостаток воды в этом году в районах Сред
ней Азии — основном производителе хлопка.

О каких предварительных итогах года можно 
доложить Пленуму?

На Украине, Кубани, в районах Центральной 
черноземной и нечерноземной зон, в Белоруссии, 
Прибалтике выращен хороший урожай зерновых 
и других культур.

Сильная засуха в Казахстане, Сибири, а также 
в отдельных областях Поволлсья привела к сни
жению урожайности зерновых культур.

Сейчас еще продолжаются хлебозаготовки, ко
торые проводятся в соответствии с решениями 
мартовского Пленума. Видимо, общегосударствен
ные закупки хлеба будут все-таки ниже запла
нированных.

Центральный Комитет и правительство сдела
ли все необходимое для того, чтобы обеспечить 

..нормальное удовлетворение потребностей страны 
в хлебопродуктах.

ЦК КЙСС и Совет Министров СССР предусмат
ривают дальнейшее улучшение снабжения насе
ления хлебом как в количественном, так и в ка
чественном отношении.

В текущем году проведена большая работа по 
расширению площадей под посевы риса. Площадь 
рисосеяния за этот год увеличилась на 10  про
центов.

В этом году ожидается некоторое увеличение 
заготовок крупяных культур, в частности риса 
и гречихи.

Что касается других продуктов полеводства, 
то положение складывается следующим образом.
В результате огромного труда, который вложили 
колхозники, работники совхозов, специалисты, 
а также партийные и советские органы Узбеки
стана, Таджикистана, Туркмении, Азербайджана, . 
Киргизии, Казахстана, Армении, выращен хоро
ший урожай хлопка. Государственный план заго
товок этой ценной культуры будет выполнен. Все 
понимают, какое важное значение имеет это для 
экономики нашей страны.

Следует отметить большую работу, проведен
ную на Украине, в Российской Федерации, Бе
лоруссии, Молдавии, Киргизии и Казахстане* по 
выращиванию сахарной свеклы: мы имеем ныне 
неплохой урожай этой культуры, что позволит 
при хорошей работе промышленности обеспечить 
выполнение плана производства сахара. Это то
же очень важный показатель в народном хозяй
стве.
__ Ожидается вполне удовлетворительный валовой 

сбор масличных культур и прежде всего подсол
нечника. Имеются возможности выполнить уста
новленный план и таким образом заготовить под
солнечника на 1  млн. тонн больше, чем закупа
лось его в среднем за год в последние пять лет.

Сейчас повсюду идет уборка картофеля, ово
щей, фруктов и винограда. Мы имеем все возмож
ности обеспечить потребности населения в этих 
продуктах.

Вы знаете, товарищи, что в последнее время 
у нас неблагоприятно складывалось положение 
в животноводстве, особенно после 1963 года. Сей
час развитию этой отрасли придана известная 
динамичность. За этот год увеличилось поголовье 
всех видов скота и поднялась продуктивность. 
Надой молока, например, в среднем по стране на 
одну корову за восемь месяцев вырос на 283 ки
лограмма.

На 20 сентября молока закуплено на 28 про
центов больше, чем за тот же период 1964 года. 
Мяса закуплено на 15 процентов и яиц — на 30 
процентов больше соответствующего периода 
прошлого года.

Из докладов Советов Министров и ЦК компар
тий союзных республик видно, что установлен
ные годовые планы заготовок мяса, молока, яиц 
и шерсти в целом по стране будут перевыполне
ны.

За исключением отдельных районов, подверг
шихся засухе, условия для содержания скота в 
зимний период складываются благоприятно. Это

создает хорошие предпосылки для дальнейшего 
развития животноводства и повышения его про
дуктивности.

После отмены известных необоснованных огра
ничений больше скота стало и в личных хозяй
ствах колхозников, рабочих и служащих.

Все это уже в текущем году позволило не
сколько улучшить снабжение населения молоч
ными продуктами, .мясом и мясными продукта
ми. Но нам предстоит еще немало поработать, 
чтобы до конца преодолеть отставание этой от
расли сельскохозяйственного производства и пол
ностью удовлетворить потребности населения в 
продуктах животноводства.

Наша партия, выработав на мартовском Пле
нуме ЦК экономические меры подъема сельского 
хозяйства, сделала очень важный шаг. Этим, как 
мы уже не раз подчеркивали, не исчерпывается 
наша дальнейшая забота о развитии сельского 
хозяйства. В наших планах на текущее пятилетие 
предусматриваются значительные суммы на раз
витие автомобилестроения, тракторостроения и 
производства другой сельскохозяйственной тех
ники. Определены основные задачи и объемы 
развития предприятий по производству химиче
ских удобрений и ядохимикатов, что, по нашему 
общему убеждению, явится также серьезным фак
тором дальнейшего повышения плодородия на
ших полей и достижения высоких урожаев.

Необходимо подчеркнуть, что в некоторых 
звеньях нашего государственного аппарата в 
Госплане, министерствах и различных ведомст
вах еще и сейчас не преодолено стремление по
править другие дела, «сбалансировать» цифры 
за счет сельского хозяйства, ущемить интересы 
колхозов и совхозов. И это происходит, несмотря 
на совершенно четкие решения мартовского Пле
нума ЦК, обязывающие оказывать сельскому 
хозяйству максимальную помощь.

Такие тенденции весьма опасны для нашего 
общего дела, ибо без подъема сельского хозяйства 
трудно думать об успешном решении задач 
коммунистического строительства. Мы обязаны 
потребовать четкого и точного выполнения реше
ний мартовского Пленума от всех работников, от 
всех министерств и ведомств, призванных помо
гать сельскому хозяйству.

В своих планах по подъему сельского хозяй
ства мы не можем не учитывать то большое влия
ние, которое продолжают оказывать на него поч
ти ежегодно в разных районах страны неблаго
приятные погодные условия.

Известно, что значительная часть пахотных 
земель нашей страны расположена в зоне с недо
статочным количеством осадков. Это является по
рою главной причиной, снижающей эффектив
ность наших усилий в производстве сельскохо
зяйственной продукции. По данным Централь
ного института прогнозов, за период с 1930 по 
1965 год, то есть за 35 лет, сильная засуха 
охватывала Саратовскую область 10 раз, Куйбы
шевскую — 12, Волгоградскую — 15, Астрахан
скую *— 18 раз, Ростовскую область — 12 раз, 
Ставропольский край — 14 раз. На Украине, 
главным образом в южных ее областях, за это 
время засушливыми были одиннадцать лет.

В другой части нашей страны—Белоруссии, 
Прибалтике, Полесье Украины, нечерноземной 
зоне РСФСР значительные площади сельскохо
зяйственных угодий, наоборот, страдают от избы
точного увлажнения и даже заболачиваются.

Это приводит нас всех к единой мысли и к об
щему мнению о необходимости приступить к про
ведению серьезных работ в колхозах и совхозах 
нашей страны по орошению и мелиорации земель. 
По заданию Центрального Комитета и Совета Ми-‘ 
нистров СССР Министерство сельского хозяйства, 
Государственный комитет по водному хозяйству 
и орошаемому земледелию, Госплан СССР, Акаде
мия сельскохозяйственных наук совместно с со
юзными республиками разрабатывают предложе
ния по осуществлению крупных мероприятий по 
орошению и мелиорации земель. Мы имеем в виду 
специально обсудить этот вопрос.

Товарищи! Вопросы дальнейшего развития 
сельского хозяйства по-прежнему должны оста
ваться в центре внимания всей нашей партии, 
всего народа. Последовательное проведение в 
жизнь решений мартовского Пленума позволит 
нам добиться неуклонного увеличения производ
ства всех сельскохозяйственных продуктов.

Было бы весьма полезным, чтобы ЦК компар
тий союзных республик, обкомы, крайкомы и рай
комы партии провели широкое обсуждение в пар
тийных организациях, на собраниях колхозников, 
работников совхозов итогов сельскохозяйствен
ного года, хода выполнения решений мартовско
го Пленума ЦК КПСС и наметили программу дей
ствий по успешному проведению зимовки скота, 
тщательной подготовки к весеннему севу. Сло
вом, обсудили бы все вопросы, связанные с но
выми шагами по дальнейшему подъему культуры 
земледелия, всего сельскохозяйственного произ
водства и экономическому укреплению колхозов 
и совхозов.

III.
Некоторые вопросы 
международной жизни

Товарищи!
Президиум ЦК считает необходимым информи

ровать Пленум также о некоторых международ
ных вопросах.

Для международной обстановки в целом ха
рактерна основная тенденция — рост и укреп
ление сил мирового социализма, успешное разви
тие национально-освободительной революции

прежде угнетенных народов, продолжающееся 
ослабление мировой капиталистической системы.

В попытке затормозить движение народов к 
свободе и прогрессу, ослабить силы социализма, 
в надежде удержать свои ускользающие позиции 
или даже, где окажется возможным, вернуть 
утраченное империалисты во главе с Соединен
ными Штатами Америки прибегают к насилию и 
агрессии, к вооруженному вмешательству в дела 
других стран и народов. Это, конечно, серьезно 
осложняет международную обстановку. Все это 
требует от нас повышения бдительности, неослаб
ного внимания к укреплению обороноспособности 
и внешнеполитических позиций Советского Союза, 
активных усилий по укреплению единства социа
листических стран и мирового коммунистического 
движения.

Суть нашей внешней политики, если говорить 
коротко, состоит в том, чтобы всемерно укреп
лять мировое социалистическое содружество, под
держивать освободительную борьбу народов, со
хранить мир на земле. И мы это делаем. Мы 
стремимся сделать нашу дипломатию активной, 
наступательной и, вместе с тем, проявляем гиб
кость и осмотрительность.

Последние месяцы характеризуются приездом 
в СССР большого числа иностранных правитель
ственных и партийно-правительственных деле
гаций. Немало и наших государственных и по
литических деятелей выезжало в различные стра
ны мира. Конечно, этим не ограничивается наша 
внешнеполитическая деятельность. Однако обмен 
визитами руководящих деятелей свидетельствует 
о том, что наша страна проводит активную внеш
нюю политику.

Переговоры, беседы с каждой новой делегаци
ей — это еще одна возможность для того, чтобы 
лучше ознакомиться с политикой той или иной 
страны или братской партии, обстоятельнее разъ
яснить наши взгляды, нашу политику и тем са
мым оказывать более действенное влияние на ход 
мировых событий.

Все переговоры, которые мы вели, носили кон
кретный, целеустремленный характер. На них об
суждались экономические, политические и дру
гие важные вопросы.

Если говорить о социалистических странах, то 
в этом году мы принимали делегации Монголии, 
Венгрии, Югославии, Румынии, ГДР, Чехослова
кии, Вьетнама, Болгарии и Кубы. В свою оче
редь, советские партийные и правительственные 
делегации во главе с членами Президиума ЦК вы
езжали в Ханой, Будапешт, Варшаву, Прагу, Бер
лин, Софию. Бухарест, Пхеньян и Улан-Батор.

Переговоры с представителями социалистиче
ских стран и братских партий имели своей целью 
укрепить единство мировой системы социализма 
и международного коммунистического движения.

Беседы с вьетнамскими и корейскими товари
щами, .которые, проходили, в Москве, Ханое и 
Пхеньяне, позволили лучше понять позиции друг 
ДРУГ,а, договориться об усилении межгосударст
венных и межпартийных контактов и связей.

В беседах с польскими, чехословацкими, не
мецкими, венгерскими, болгарскими, румынски
ми, монгольскими и кубинскими друзьями в цен
тре внимания были конкретные экономические 
проблемы, а также проблемы, связанные с коор
динацией внешней политики наших стран. Мы 
довольны результатами этих переговоров.

Если говорить об экономической стороне со
трудничества, то у нас выявилось полное еди
нодушие с братскими странами укреплять Совет 
Экономической Взаимопомощи. Нашим экономи
стам совместно с экономистами братских социали
стических стран предстоит обсудить ряд важных 
вопросов по улучшению работы СЭВ, подгото
вить соответствующие рекомендации по разви
тию международного социалистического разделе
ния труда.

В ходе переговоров с делегациями братских 
стран обсуждались и вопросы двустороннего эко
номического сотрудничества. Было решено со
здать межправительственные органы по экономи
ческому сотрудничеству с Югославией, Румынией, 
ГДР.

Говоря об экономических связях с братскими 
странами, хочу заметить, что это дело взаимо
выгодное.

Конечно, взаимной выгодой дело не исчерпы
вается. Там, где это необходимо, где это диктует
ся чрезвычайными экономическими и политиче
скими обстоятельствами, мы оказываем братским 
странам и безвозмездную помощь, как это делает
ся, например, в отношении Вьетнама. Это наш 
интернациональный долг, это обязанность самой 
сильной и развитой социалистической державы.
И мы этот долг выполняем.

Большое внимание было уделено координации 
внешней политики социалистических стран, в ча
стности, согласованию наших действий в Орга
низации Объединенных Наций и ее специализи
рованных органах. Обсуждался вопрос о совер
шенствовании деятельности организации Варшав
ского Договора, о необходимости создания в рам
ках этого договора постоянного и оперативного 
механизма для обсуждения актуальных проблем.

Сложная международная обстановка заставля
ет нас уделять особое внимание вопросам военно
го сотрудничества стран социализма. В этом пла
не ведется большая работа: осуществляется стан
дартизация вооружения, обмен опытом боевой 
подготовки, проводятся совместные маневры.

Решение всех этих вопросов способствует 
укреплению социалистической системы и ее роли 
на мировой арене. В целом можно сказать уверен
но, что нам удалось добиться серьезной активи
зации отношений Советского Союза с братскими 
социалистическими странами Европы. В резуль
тате братский союз социалистических стран зна
чительно укрепился, голос государств, объединен
ных Варшавским Договором, стал звучать на меж
дународной арене более авторитетно.

За месяцы, прошедшие после октябрьского 
Пленума, ЦК КПСС принимал в Москве и вел 
переговоры с большим числом делегаций комму
нистических и рабочих партий. Помимо делега
ций из стран социализма, о которых я уже го
ворил, мы встречались с руководящими деятеля
ми братских партий почти всех стран Латин
ской Америки, Италии, Франции, Англии, Запад
ной Германии Финляндии, Бельгии, Португа
лии, Испании, Индонезии и ряда других партий. 
Беседы, которые мы расцениваем как весьма по
лезные, касались в первую очередь путей ук
репления единства международного коммунисти
ческого движения, его сплочения в борьбе про-
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тив империализма и империалистической агрес
сии. Проведенные встречи способствовали, как 
мы считаем, укреплению единства рядов всемир
ной армии коммунистов, развитию наших свя
зей с братскими партиями.

Вместе с тем нельзя не видеть, что на пути 
сплочения социалистических стран и междуна
родного коммунистического движения имеется 

еще немало трудностей.
Прошел почти год с тех,пор, как наша пар

тия взяла курс на нормализацию советско-ки
тайских отношений и восстановление единства 
между КПСС и КПК на принципиальной основе. 
С нашей стороны был предпринят ряд крупных’ 
шагов в этом направлении. К сожалению, при
ходится констатировать, что эти усилия КПСС 
не были поддержаны руководителями КПК.

Президиум ЦК КПСС считает, что, несмотря 
на это, мы должны последовательно продолжать 
поиски путей урегулирования разногласий, ук
репления дружбы и сотрудничества между со
ветским и китайским народами, между нашими 
партиями и странами.

Большое место в наших переговорах с пред
ставителями братских стран заняло положение 
во Вьетнаме.

Советский Союз выполнял и выполняет свой 
интернациональный долг перед вьетнамским на
родом. Мы оказывали и оказываем вьетнамским 
товарищам большую помощь. Мы уже поставили 
ДРВ значительное количество оружия и воен
ного снаряжения.

Наша линия состоит в том, чтобы и впредь 
оказывать Демократической Республике Вьетнам 
ту помощь, — как материальную, так и полити
ческую, — которая ей потребуется для отраже
ния американской агрессии. Мы последовательно 
выступаем за объединение усилий всех братских 
социалистических стран в оказании поддержки 
вьетнамскому народу, борющемуся против аг
рессии империалистов.

Несколько слов о состоянии наших отношений 
с капиталистическими странами и с государства
ми так называемого «третьего мира».

Прежде всего, с советско-американских отно
шениях. На их состояние, естественно, наложи
ли значительный отпечаток события во Вьетна
ме. Мы ясно заявили руководителям США, что 
нормализация наших отношений несовместима с 
вооруженной агрессией американского империа
лизма против братской социалистической страны 
— Вьетнама.

Таким образом, наши отношения с Соединен
ными Штатами значительно осложнились и име
ют явную тенденцию к замораживанию. Харак
тер дальнейшего развития наших отношений с 
США будет зависеть от того, проявят ли руко
водители этой страны достаточно здравого смыс
ла, чтобы прекратить политику агрессивных на
скоков на социалистические страны и вмеша
тельства во внутренние дела других народов.

Поскольку лейбористское правительство Анг
лии заняло позицию безоговорочной поддержки 
американской агрессии во Вьетнаме, да к тому 
же еще выступило в качестве автора проекта 
так называемых атлантических ядерных сил, 
приШ ^ваЩ ого' ФРГ к ядерном  ̂ 'ору
жие, развитие наших отношений с Англией то
ке, -конечно,: существенно затормозилось. р

Наши отношения с Федеративной Республикой 
Германии остаются по-прежнему плохими, и 
ответственность за это несут ее правящие круги. 
Упорно проводимая боннским правительством 
политика реваншизма и милитаризма, настой
чивые попытки западногерманской военщины до
рваться до ядерною оружия, продолжение курса 
на- изоляцию ГДР (так называемая «доктрина 
Халынтейна»),— все это не оставляет йбред на
ми в настоящее время иного выбора, кроме ли
нии последовательного разоблачения политики 
правящих кругов ФР1 и противодействия этой 
политике. Мы имеем здесь дело с основным цент
ром реакции и милитаризма в Европе, с главным 
союзником aipeccuBHbix империалистических 
кругов США, и при таких условиях возможности 
для плодотворного развития отношений с Запад
ной Германией, естественно, нет. (Хотя экономи
ческие связи на взаимовыгодной основе продол
жают существовать, в частности, наша торговля 
с ФРГ сохраняется примерно на прежнем уров
не).

За последнее время мы осуществили ряд до
вольно крупных шагов по развитию отношений с 
Францией. Сюда относятся соглашения в области 
торговли, научно-технического сотрудничества и 
культурных связей, обмен информацией по неко
торым вопросам внешней политики, обмен визи
тами ряда государственных деятелей. Учитывая 
реалистическую позицию правительства Фран
ции в ряде важных внешнеполитических вопро
сов и линию французского правительства на 
дальнейшее развитие отношений как с Советским 
Союзом, так и с другими социалистическими 
странами Европы, молено сказать, что перспек
тивы наших отношений с Францией являются в 
настоящее время неплохими.

Оживленный обмен визитами, особенно по ли
нии экономической, развернулся у нас с Япони
ей. Обстоятельства сложились так, что ведущие 
деловые круги этой страны проявляют серьез
ный интерес к развитию долгосрочных экономи
ческих связей с Советским Союзом. В то же вре
мя политическая идея развития добрососедских 
отношений с СССР встречает благоприятный при
ем со стороны японского общественного мнения. 
Мы считаем полезным и нужным продолжать 
курена развитие добрососедских отношений с 
Японией на взаимовыгодной основе.

Следует сказать о наших отношениях с Тур
цией. С Турцией, как вы хорошо знаете, у нас 
был осуществлен за последние месяцы обмен ви
зитами ряда государственных и общественных 
деятелей. Состоялся визит в Турцию советской 
парламентской делегации, поездка министра 
иностранных дел СССР. В Советском Союзе по
бывали сначала министр иностранных дел Тур
ции, а затем премьер-министр Ургюплю.

Состоявшиеся при этом контакты и перегово
ры принесли несомненные плоды. Заключен ряд 
соглашений по торговым и экономическим вопро
сам. Но главное не ч этом. Главное мы видим в 
том, что после десятилетий ничем не оправдан
ных и не вызванных никакой необходимостью 
отношений враждебности и взаимного недоверия 
нашим странам удалось прийти к некоторому 
повороту в отношениях в направлении растуще

го взаимного доверия, в направлении добросо
седства. Мы -намерены последовательно продол
жать политику улучшения отношений с Турцией.

Мы проводили и будем проводить политику 
развития и укрепления дружественных отноше
ний с Индией. Приезд в Советский Союз летом 
этого года премьер-министра Индии Шастри и 
переговоры, состоявшиеся с ним, ознаменовали 
собою новый’ шаг на этом пути.

Со времени визита в Советский Союз прези
дента Пакистана Айюб. Хана и переговоров, кото
рые были проведены с ним в Москве, создались 
известные предпосылки для улучшения отно
шений таклсе и с Пакистаном.

Наша позиция, в отношении военного конфлик
та между Пакистано.м и Индией хорошо известна 
из многочисленных, официальных заявлений пос
леднего времени, не буду повторять их. Скажу 
лишь, что миролюбивая, бескорыстная линия Со
ветского Союза, продиктованная заботой о мире 
И дружественным отношением к народам Индии 
и Пакистана, еще больше увеличила престиж на
шей Родины в обеих этих странах и вообще на 
международной арене.

В целом наши отношения с государствами 
Азии и Африки, освободившимися от колониаль
ного гнета и стремящимися к проведению неза
висимой политики, развиваются активно и ус- 

. пешно. -
Если говорить о самом последнем периоде, то 

хотелось бы выделить здесь вопрос о визите в Со
ветский Союз президента Объединенной Араб
ской Республики Насера. Мы довольны резуль
татами переговоров с ним, они привели к даль
нейшему укреплению друлсественных отношений 
между СССР и О АР.

Мы также пололсительно расцениваем итоги 
встреч с такими руководящими деятелями дру
жественных нам государств, как председатель 
Революционного совета Бирмы Не Вин, прези
дент Гвинейской Республики Секу Туре, прези
дент Республики Конго (Браззавиль) Альфонс 
Массамба-Деба и 1 премьер-министр Уганды 
Милтон Оботе.

Укрепляя наши дружеские связи с развиваю
щимися государствами, мы способствуем упро
чению их национальной независимости, высту
паем совместно с ними в борьбе за мир, против 
империалистической агрессии. Вряд ли нужно до
казывать важность этой задачи.

Острая борьба шла в последнее время вокруг 
Организации Объединенных Наций. США и неко
торые их союзники, используя созданный ими 
же самими так называемый «финансовый кри
зис», пытались прибрать ООН к рукам, подорвать 
в этой организации позицию социалистических 
государств и стран Азии и Африки, недавно осво- 

_ водившихся от колониального гнета. Но осу
ществить этот замысел США, как вы знаете, не 
удалось. В результате проведения прежде всего 
Советским Союзом последовательной и твердой 
борьбы в поддержку основных принципов ООН 
американцам пришлось отступить, и Генераль
ная Ассамблея начала свою работу в нормальных 
условиях; ‘

Щии , делега|щ0^ыдвинула там два крупных 
вопроса ■— «О недопустимости вмешательства во 
внутренние дела государств, об ограждении их 
независимости и суверенитета» и «О нераспро
странении ядерного оружия». Оба эти вопроса 
имеют антиимпериалистической острие, оба они 
подсказаны самой жизнью.

Таковы, товарищи, в самых кратких чертах 
наиболее существенные моменты внешнеполити
ческой деятельности Президиума ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР за последние месяцы. Пре
зидиум ЦК Считает, что эта деятельность укреп
ляет международное положение Советского Сою
за, помогает сплочению социалистических стран 
и всех прогрессивных сил в борьбе против им
периализма, за утверждение политики мирного 
сосуществования государств с различным об
щественным строем, за мир, демократию, наци
ональную независимость и социализм.

Мьг уверены, что члены Центрального Коми
тета КПСС одобряют этот s внешнеполитический 
курс. (Продолжительные аплодисменты).'

**
Товарищи!
Сейчас, когда Пленум заканчивает свою рабо

ту, можно с большим удовлетворением отметить 
ту обстановку настоящей партийной активности, 
деловитости и товарищеской критики, чувство 
большой заботы и ответственности за дальнейшее 
развитие нашей социалистической промышленно
сти, которыми характеризовалась вся работа 
Пленума.

Нетрудно видеть, — и это отмечали многие из 
выступавших -товарищей, — что между вопро
сами, которые мы обсуждаем на этот раз, и ре
шениями предыдущих Пленумов ЦК — октябрь
ского, ноябрьского и мартовского — существует 
прямая связь и органическая общность. Верная 
ленинским заветам, наша партия неуклонно идет 
намеченным путем совершенствования форм и 
методов партийного и государственного руковод
ства всеми областями коммунистического строи
тельства.

Единодушие, проявленное участниками Пле
нума при обсулгдении вопроса, имеющего огром
ную валшость для жизни страны, вселяет уве
ренность, что решения, направленные на корен
ное улучшение руководства нашей промышлен
ностью, будут успешно выполнены. Намеченную 
перестройку необходимо провести организованно 
и быстро, так, чтобы не нарушить ритмичную 
работу предприятий и обеспечить успешное окон
чание хозяйственного года.

В ходе обсуждения предложений Президиума 
членами ЦК был высказан ряд дополнительных 
соображений, которые представляют значитель
ный интерес и должны быть рассмотрены со . 
всем вниманием. Президиум ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР, несомненно, позаботятся о том, 
чтобы это было' сделано.

Дело, которое мы начинаем, — исключитель- 
но „большое и валшое дело. Осуществление реше
нии Пленума будет способствовать еще более 
уверенному продвижению советского народа по 
избранному им пути коммунистического строи
тельства. Оно окажет также серьезное воздей
ствие на ход экономического соревнования меж
ду  ̂социализмом и капитализмом на международ
ной арене.

Мы сможем успешно решить поставленные 
задачи, если будем опираться на народ, при
слушиваться к голосу масс и всегда помнить: 
все, что делает наша партия, имеет своей целью 
служение интересам трудящихся, интересам со
ветского человека — строителя коммунизма. 
(Бурные, продолжительные аплодисменты).
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С е го д н я  начинается  учебны й  год в си с тем е  партийного  про свещ ения

В ИДЕЙНОЙ З А КА Л КЕ -Н А Ш А  СИЛА
Готовим мас те ров  п р о п а г а н д ы

5  С нетерпением ждали люби-
5 тели оперной музыки появле- 
3  ния на экране «Царской неве- 
-  сты» Римского-Корсакова. И 
3 вот, наконец, замечательное 

3  произведение русской оперной 
3  музыки пришло на экран.
S  Постановщиков фильма при-
5  влекли в опере ярко контраст- 
В ные характеры, обилие драма- 
в  тически острых ситуаций. Ре- 
3  жиссер В. Горнккер так гово

рит о СЕоем понимании оперы
В О Т  и пришел первый день В . Л . П А Р Ш И Н ,  чтобы потом можно было коллек- 3  Римского-Корсакова:
"  учебного года в системе поли- ой се к р е т а р ь  тивно разобрать их плюсы и мину- |  ” й°яР шшшаГопеоу

тического просвещения. В нашем Л е н и н с к о го  р а й к о м а  К П С С  сы. 3  о судьбе двух русских
районе приступает к раоете 99 тео- г . 7 Омска в  школах основ марксизма-ле- |  женщин: беззащитной,
ретических семинаров, 63 школы ,  в  трогательной Марфы и- ,  нинизма политэкономия будет изу- в .  nC.fi. Ilraоснов марксизма-ленинизма, более лективно выработать рекоменда- „ J J в  люоащи — натуры

____  ______ ______  ________ Ч Я Т Ь Г Я  Н Я  П Т П П П Й  ГП ГТ a r h u  Г Т П Г П . ■ ■  п о  п л о л Г ,  ПЛ1

«Рим-

идут от РимскогоФСорсакова, 
нет никаких навязчивых «по
правок» композитора. В филь
ме подчеркивается резкая про
тивоположность двух сил. С 
одной стороны, мрачная Русь 
эпохи грозного царя —' Малю- 
та; Изан Грозный, опричнина. 
С другой, — жертвы жестоко
сти и бесчеловечности этой 
эпохи. Это ; образы Марфы, Лю- 
баши, Лыкова и даже Грязного.

В основу фильма положена 
запись оперы в исполнении со-

телем роли Грязного явился 
заслуженный артист Грузинской 
ССР О. Коберидзе. Он доносит 
до зрителя всю сложность нату
ры Григория, его большую, пол
ную мучений любовь к Марфе. 
Поет Грязного заслуженный 
артист РСФСР Е. Кибкало. Его 
лирический баритон мало под
ходит к драматической партии 
Гряз’ного, и поэтому дает себя 
знать некоторое несоответствие 
вокального исполнения характе
ру образа.

90 начальных политшкол. Пропа
гандисты школ и семинаров — это 
в основном хорошо подготовлен
ные, по-большевистски страстные 
и убежденные люди, неплохие вос
питатели и организаторы масс. 
Свыше 70 процентов пропаганди
стов имеют высшее образование. 
Более двух третей—  руководите
ли . предприятий, инженерно-техни
ческие работники, преподаватели 
вузов, техникумов и средних школ.

Однако это нас не успокаивает. 
Потребность в квалифицирован
ных пропагандистах с каждым го
дом увеличивается.

Первичные партийные организа
ции района проявляют заботу как 
о подготовке резерва пропаганди
стов, так и о систематическом по
вышении квалификации наших 
старых кадров.

Учеба пропагандистов в этом го
ду будет сосредоточена в основ
ном в заводских семинарах, Доме 
партийного просвещения и райко
ме. . Работа семинаров будет стро
иться по-новому. Раньше очеред
ное. семинарское занятие нередко 
ограничивалось чтением теорети
чески х лекций да дачей несколь
ких инструктивно - методических 
указаний. Такая система работы не 
удовлетворяла многих пропаганди
стов. Б новом учебном году пропа
гандисты на семинарах получат 
возможность основательно разо
браться в вопросах методики и кол-

ции к предстоящему занятию, твор
чески обсудить важнейшие пробле
мы теории марксизма-ленинизма.

Кабинеты политического просве
щения и методические советы в 
новом учебном году должны стать 
подлинными центрами работы с 
пропагандистскими кадрами. Каби
нет политического просвещения 
райкома партии периодически бу
дет собирать часть пропагандистов 
для того, чтобы улучшать их мето
дическую подготовку. На этих 
встречах будем давать разбор от
дельных занятий, искать более 
действенные формы распростране
ния передового опыта пропаган
дистской работы, разрабатывать ме
тодику проведения отдельных за
нятий. Хорошо будет, если нам 
удастся превратить такие встречи 
в своеобразные творческие диспу
ты пропагандистов.

Райком партии будет системати
чески информировать пропаганди
стов по важнейшим вопросам внут
ренней и внешней политики пар
тии и о деятельности местных пар
тийных организаций, организует 
регулярные выступления перед ни
ми руководящих партийных, совет
ских и хозяйственных работников.

Молодые пропагандисты будут 
учиться в Доме партпроса, на "се
минарах. Будем практиковать 
стажировку молодых пропаган
дистов у более опытных, взаи- 
мопосещеяия занятий, магнитофон
ную запись отдельных занятий,

чаться на второй год, а филосо
фия — на третий. Учитывая это, 3  
партийные организации нынче. 5

страстной, далекой от 
смирения. Их трагедия 
— это трагедия того

К И Н О

МШИ! ФИНИ-ФИМ

и з  с а м о й  ж и з н и

* . * — времени,: когда и по-
большой упор делают на создание g  корность, и одинокий протест
необходимого резерва пропаганди- g  одинаково вели к гибели...» 
стов для ведения занятий по этим s  и  фильм раскрывает эту не
важным предметам. Подготовка д  ловеческую трагедию. «Царская 
пропагандистов будет осущест- я  невеста» в кино заиграла новы- 
вляться и на курсах, и в вечернем Щ ми красками, в ней усилились 
университете марксизма-лениниз- щ черты динамические, действен
на, и в городской партийной шко- в  ные. Картина сделана так же, 
ле, в теоретических и проблемных =  как и ряд других фильмов- 
семинарах и т. д. в  опер: вокальные партии испол-

Несколько слов о массовой по- в  няют оперные певцы, а играют 
литической пропаганде среди ши- в  артисты кино и драмы. Поста- 
роких слоев трудящихся. Усили- в  новщики фильма стремились из- 
вая внимание к учебе коммуни- в  бежать простой иллюстративно- 
стов, райком одновременно повы- в  сти, которая порой давала себя 
шает требовательность к партий- В знать в предыдущих экраниза- 
ным организациям и за этот важ- в  циях опер.
ный участок идеологической рабо- 3  Можно сказать, что «Царская 
ты. На заводе «Томкабель», каран- g  невеста» — интересное, ориги- 
дашной фабрике, в вагонном депо а  нальное кинопроизведение, ко- 
станции Томск-Н и на других пред- а  торое прежде ̂  всего остается 
приятиях организуются народные 3  именно оперой. Музыка здесь 
университеты, чтения циклов лек- В определяет все. Постановщики
ций. Создано 232 школы коммуни- В ________________________
стического труда, где повышение 3  -----------
профессионально-технической под- в
готовки сочетается с массово-по- 3  РТТЛПФПВШЛГ ВГГФМ  
литической работой. =  b l l U r  1 Ш Ш Ь Ш  D l i t i i l

Однако так обстоит дело далеко а
не. везде. Недооценивается эта ра- а  СТРЕЛЬБА. Золотая команд- 
бота, например, на подшипнике- а  пая медаль и все три личные — 
вом заводе, где нет ни универси- g  таков отрадный итог выступления 
тета культуры, ни школ коммуни- 3  советских спортсменов в стрельбе 
стического труда. С таким отноше- 3  по мишени «бегущий олень» во 
нием к организации .массовой по- 3  второй день чемпионата Европы в 
литической пропаганды мириться 3  Каире. Самым метким «оленебоем» 
нельзя. ~ 3  оказался Я. Железняк — 224 оч-

5  ка. Серебряную награду получил 
5  В. Старателев, бронзовую—И. Ни

китин.

листов, хора и оркестра Боль
шого театра под управлением 
народного артиста РСФСР 
Е. Светланова. Конечно, были 
произведены неизбежные со
кращения, в результате кото
рых пострадали, в первую оче
редь, образы Собакина и Лы
кова. Но, исходя из замысла 
кинорежиссера, эти сокращения 
можно считать правомерными. 
Впрочем, вопрос о купюрах в 
экранизациях опер, как всегда, 
является спорным.

Основное внимание в фильме 
сосредоточено на драме Мар
фы, Грязного и Любаши. Ис
полнительница вокальной пар
тии народная артистка РСФСР 
Г. Олейниченко и исполни
тельница роли Р. Недашков- 
ская создали нежный лириче
ский образ Марфы. Образ по
лучился цельным, убедитель
ным. Замечательным исполни-

Интересно решен в кино об
раз Любаши. В театре мы при
выкли видеть ее натурой силь
ной, зрелой. Здесь же она 
предстает милой юной девуш
кой, вызывающей самое непод
дельное сочувствие своим от
чаянным протестом. Такова 
Любаша в исполнении Н. Руд
ной. В полной гармонии с обра
зом, созданным ею, стоит и во
кальное исполнение партии на
родной артисткой РСФСР 
Л. Авдеевой.

Убедительные, несколько не
обычные краски нашел испол
нитель роли Бомелия народный 
артист РСФСР В. Зельдин (во
кальная партия — заслужен
ный артист РСФСР П. Чекин). 
Артист вовсе не стремится на
рочито изображать злодейство. 
И от этого Бомелий становится 
еще страшнее и подлее.

Запоминается трактовка об

раза Малюты. Мощный бас за
служенного артиста РСФСР
A. Гелевы великолепно отвеча
ет тому характеру, который 
создает исполнитель роли 
Г. Шевцов. Его Малюта вла
стен, активен. Чувствуется, что 
такой человек способен пове
левать судьбами многих.

Заметное место в фильме за
нял образ Ивана Грозного. Эту, 
мимическую роль играет за
служенный артист РСФСР 
П. Глебов, который уже сни

скал известность та
лантливого интерпрета
тора оперных образов 
на киноэкране.

Создателям образов 
Собакина, Сабуровой и 
Лыкова в фильме, как 
говорят, не повезло. Их 
роли сокращены до 
предела. Поэтому и 

певцам — заслуженным арти
стам РСФСР А. Ведерни
кову, Т. Тугариновой,; Е. Рай
кову, и киноактерам — 
Н. Тимофееву, Т. Логиновой,
B. Нужному негде по-настояще
му проявить свои возможности.

В заключение хочется отме
тить, что фильм-опера «Цар
ская невеста» увлекает своей 
яркой эмоциональностью, стре
мительностью, насыщенностью 
действия, страстной взволно
ванностью. Самое главное в 
том, что и постановщики, и ак
теры чутко, с пониманием от
неслись к музыке Римского- 
Корсакова и, основываясь на 
ней, создали интересное произ
ведение.

Ю. ЕЛЬЦОВ.

Ф У Т Б О Л М А Т Ч , Ф У Т Б О Л

о п р а в д а в ш и й  н а д е ж д ы

я  И в  стрельбе из малокалиберной 
5  винтовки для юниоров (60 выстре- 

_  , „  3  лов из положения лежа) наша
IT ЕРВОЕ занятие по истории А . М . С Е Р Е Г И Н А , представляют местные материа- а  команда заняла первое место —

партии. Не первый год ра- п р о п а га н д и ст  ш к о л ы  основ  лы- показывающие революционную а  1.738. 
ботаю пропагандистом, но все рав- г      деятельность политических ссыль- а  „
но волнуюсь. Ведь каждое заня- м а р к с и з м а -л е н и н и з м а  ных. g  нашей области отбывали в  ® личном зачете у советского 
тие — это своеобразный экзамен за во д а  р е зи н о в о й  обуви  ссылку Я. М. Свердлов, В, В. Куй- а  стрелка^ Ю. Гера третий резуль-
для пропагандиста, проверка его х т1 бышев и другие выдающиеся со- а  тат 585 очков.
умения доходчиво и увлекательно 
передавать слушателям материал, 
пробуждать у них живой интерес 
к теории, умения воспитывать лю
дей на революционных и трудовых 
традициях рабочего класса, слав- 
ЙОй марксистско-ленинской партии 
нашей страны.

Мне в этом во многом помогает 
использование на занятиях мест
ных материалов.

Там, где это возможно, я при
вожу на занятиях высказывания 
В, И. Ленина и других выдающих
ся деятелей партии о нашем крае, 
упоминания в печати и партийных 
документах о революционных со
бытиях, происходивших в нашей 
области. Так, на занятии по первой 
теме: «Борьба за создание марк
систско-ленинской партии в России. 
Образование партии большевиков 
(1894—1905 гг.)» я думаю.исполь
зовать некоторые материалы ле

нинской «Искры», говорящие о ратники В. И. Ленина.
росте революционного сознания в 
этот период у рабочих томских 
предприятий.

Показать при изучении доок
тябрьского периода истории КПСС 
на местных материалах первые 
шаги рабочего движения и распро
странение марксизма в России, 
роль ленинской «Искры» в борьбе 
за создание марксистской партии 
— какая это увлекательная для 
пропагандиста задача! Ведь почти 
всюду в нашей области имеется 
большой исторический материал, 
раскрывающий деятельность пар
тии и. ее организаций в первой 
русской революции, в период реак
ции, в годы нового революционно
го подъема, первой мировой вой
ны, Февральской буржуазно-демо
кратической и Октябрьской социа
листической революций! Какую 
ценность для нас, пропагандистов,

Имеется множество интересней
ших местных материалов, позво
ляющих убедительно показать 
борьбу трудящихся нашего края 
за установление и упрочение Со-

П О Л И Т И Ч Е С К А Я
АБОЧИЕ, инженерно-техни- Ю . А . Л У К Ь Я Н О В ,

3  ПАРАШЮТИЗМ. Три новых 
мировых рекорда установили совет
ские парашютистки. Девять спорт
сменок авиаспортклуба «Полет» 
совершили дневной групповой 

... _  прыжок с немедленным раскры-
ветской власти, решение великих 2  тием парашютов с борта реактив- 
задач социалистического строи- в  Ного самолета, поднявшегося на
тельства, показать боевые- подвиги 3  "Шсоту 13.700 метров......Прежний
земляков на фронте, в партизан- g  мировой рекорд — 11.839 метров 
ских отрядах в период Великой — также принадлежит советским па- 
Отечественной войны, героическую в  рашютисткам. 
работу тружеников тыла в органи- в
ческой связи с борьбой всего со- в  В ночных одиночных прыжках 
ветскою народа за свободу и неза- в  участницы этой команды Людмила 
висимость Родины я  Соколова и Алла Скопинова прыг*

Особенно широко можно исполь- j§ нули с высоты 14 тысяч метров, 
зовать местные материалы при в  Соколова раскрыла парашют не- 
изучении решений съездов и Пле- 3  ~5йленн0‘ а Скопинова — лишь в
нумов ЦК КПСС, Программы пар- S  метрах от земли,
таи- в  ШАХМАТЫ. Шестая партия

Умелое использование местных g  матча на первенство мира по 
материалов в политическом про- 3  шахматам между Н. Гаприндашви- 
свещении — одно из важных ус- 3  ли и А. Кушнир закончилась 
ловий усиления его действенности, g  вничью на 30-м ходу. Счет стал

3  4:2 в пользу Гаприндашвили.

З Д  А  ТТ A  S  В девятом туре ереванского
/А  | \  /-% J I | \  /Л  g  международного шахматного тур-

v  ж .*■ а  нира закончились лишь две пар- 
в  тИи — обе вничью. Это Либерзон 

Руководители кабинета полити- я  — Филип и Шмид — Штейн.
ческие работники нашего за- сек р ет а р ь  парт бю ро  завода  ческого просвещения на обществен- 3  Остальные партии прерваны в

вода, как известно, выступили ини- р е ж у щ и х  ин ст р ум ен т о в ™ ХА ШГ Х т я т и н Т Т к * Т к ? »  §  сложных П03ициях-
циаторами предоктябрьского сорев- " пг. л ПП ‘ и ‘ пан0‘ в  Теперь у Корчного 6 очков и
нования трудящихся области. Вме- литического просвещения. Члены ® 1 пазбоп отдельных З а н я т и й ' §  одна ° тложенная партия, у Либер-
СП СО всей сраной они стремят., К « а  Г р о н Х ^ е Г о ™  „ S S  =  -  ”  6
внести достойный вклад в дело ИЙ Мунистами и” беспартийными Дистской работы, помогут в подбо- в  ФУТБОЛ. Выявились еще два
строительства коммунизма. И те ̂ "т а ”липо" ре литературы, учебных и нагляд- в  возможных соперника киевского

...... ..........3  «Динамо» в розыгрыше кубка Евуспехи, которых они добиваются,— 
плоды высокой идейности, патрио
тизма, целеустремленности, харак
терные для человека нового обще
ства. Коммунисты завода, партий
ная организация отдают себе отчет 
в том, что пути дальнейшего идей
ного роста советских людей лежат 
через постоянную учебу, через по
литическую закалку каждого тру
женика.

Около тысячи коммунистов и 
беспартийных активистов завода в 
этом году будет учиться в школах, 
вечернем университете, повышать 
свои знания на семинарах и в лек
ториях. Партбюро внимательно по
дошло к комплектованию сети по-

партбюро, секретари цеховых пар
тийных организаций беседовали с 
коммунистами и беспартийными 
активистами, старались помочь 
правильно избрать форму учебы.

Основная часть руководящих ра
ботников завода будет изучать 
марксистско-ленинскую теорию са
мостоятельно. В помощь им орга
низованы теоретические семинары.

Пропагандисты у нас опытные 
— заместитель главного механика 
завода В. А. Коковихин, инженер- 
конструктор Э. Г. Завацкий, за
меститель начальника производ
ства В. Ф. Хитринский, начальник 
отдела механизации и автоматиза
ции Е. А. Агафонников, главный 
экономист С. Я. Цыба и другие.

ных пособий.
Серьезное внимание партбюро об- 2  ропы для обладателей националь- 

ращает и на организацию массовой 2  ных кубков по футболу. Это фран- 
политической пропаганды. Главное 2  цузская команда «Стад ренн» и 
в этой работе мы видим в том, что- 2  швейцарская «Сион». Французы 
бы дойти до каждого труженика 2  сыграли у себя вничью (0:0) с чехо- 
завода, формировать у него марк- 2  словацкой «Дуклой», а швейцарцы 
систско-ленинское мировоззрение, 2  потерпели поражение — 1:2 от ту- 
обеспечить постоянное политиче- 3  рецкого «Галатасарая» в Стамбу- 
ское просвещение широких масс. 3  ле. Тем не менее, обе эти коман- 
На заводе проводятся вечера воп- 3  ды, победившие в первых' матчах, 
росов и ответов, чтение лекций и 3  по разнице голов вышли в следу- 
докладов по политическим пробле- 3  ющий этап турнира, 
мам, встречи молодых рабочих со 3  Вничью — 2:2 футболисты ро- 
старыми коммунистами, деятелями 3  стовского СКА сыграли в поль- 
искусств. К этой работе мы также 3  ском городе Забже с местным 
привлекаем наиболее подготовлен- Э «Гурником». ,
ных товарищей. 2  (ТАСС).

«Сегодня или никогда!» — 
таков был один из многочислен
ных ярких лозунгов, прибитых 
любителями футбола в разде
валке торпедовцев накануне их 
встречи с владивостокским «Лу
чом». Действительно, встреча 
с лидером зоны приобретала 
решающее значение. Только 
убедительная победа создавала 
потенциальные возможности 
для выхода томских футболи
стов в финальную пульку силь
нейших команд Российской Фе
дерации. Это понимали все - 
и двадцатитрехтысячная армия 
болельщиков, собравшаяся на 
стадионе, и, безусловно, сами 
футболисты «Торпедо».

И вот игра началась. G 
первых минут матча торпедов
цы захватили инициативу в свои 
руки. Один за другим следует 
несколько сильных проходов 
крайних нападающих, остано
вить которых не могли защит
ники Владивостока. На четвер
той минуте встречи В. Боро
вик, пройдя до углового флага, 
точно навесил мяч на вратар
скую площадку, где стоял 
И. Иценко. Должен был после
довать завершающий удар. Но 
в последнюю секунду наш цен
тральный нападающий, видя, 
что его удар смогут парировать, 
спокойно перекинул мяч на пе
реместившегося вперед Н. Юро- 
ва. Великолепнейший удар 
последнего не смог отразить в 
запоздалом броске вратарь 
В. Ишерский. Томичи повели 
в счете. Первый успех не 
вскружил им голову. Для за
крепления победы необходимо 
было хладнокровно, методиче
ски переиграть дальневосточ
ников. И с этой задачей торпе
довцы справились. Атакуя ра
зумно, просто, без злоупотреб
ления излишней обводкой, то
мичи на 13-й минуте уве
личивают счет. Автором вто
рого гола был И. Иценко. Одна
ко бурные аплодисменты раз
дались не только в его адрес. 
Непосредственным соавтором 
успеха был вновь Н. Юров. 
Энергия, быстрота, большая во
ля к победе позволили ему стать 
героем этого матча. Действи
тельно, все присутствовавшие 
на матче увидели, насколько 
перспективен наш молодой фор
вард.

После второго гола торпедов
цы продолжали наступление. 
Увеличив темп, они не выпу
скают мяч со штрафной пло
щадки «Луча». Дальневосточ
ники, не сумев наладить игру 
защитников, сникли, стали зло
употреблять грубой игрой. Один 
из штрафных ударов точно реа
лизует Ю. Топчиенко—3:0. Тор
педовцы не снижают темпа.

Удовлетворение болельщи
ков вызывает игра молодого де
бютанта томской команды по
лузащитника Павла Бутенко. 
Его самоотверженность, хоро
ший выбор места и взаимопони
мание с защитниками позволи
ли нападению вести атаки бо
лее широким фронтом. На вы
соте оказались и ветераны 
команды А. Абасов, В. Ченцов. 
От игры к игре растет мастер
ство В. Боровика, автора чет
вертого гола, забитого на 43-й 
минуте. Его быстрые проходы, 
сильные удары вносили сумя
тицу на штрафной площадке 
футболистов Владивостока. Со 
счетом 4:0 обе команды ушли 
на отдых.

Вторая половина игры про
шла во взаимных атаках.

На последних минутах матча 
томичи могли вновь добиться 
успеха, но они несколько пере
держивали мяч, позволяя отби
ваться защитникам Владивосто
ка.

Убедительная победа над ли
дером зоны позволила торпедов
цам удержаться на втором ме
сте и доставила немало прият
ных минут любителям футбола. 
Но, оценивая отличной оценкойч 
игру наших ребят в этом матче, 
нельзя, забывать и тех'Минусов, 
которые все-таки проявлялись 
в игре с дальневосточниками. 
Речь идет об отсутствии равно
ценной замены в команде. Ввод

во второй половине Л. Сапож
никова и О. Киселева показал, 
насколько они по своему ма
стерству уступают игрокам ос
новного состава. Досадной бы
ла и излишняя грубость, прояв
лявшаяся томскими футболи
стами при отборе мяча.

Шесть очков, набранных в че
тырех играх с сильными кол
лективами Дальнего Востока,-—: 
большой успех томских торпе
довцев. Этот успех надо удер
жать в предстоящих четырех 
встречах.

М. МУЧНИК,

Д ругие  встречи этого тура  на 
полях зоны  закончи ли сь  та к : «А р
меец* (Улан-Удэ) — « И рты ш * 
(Павлодар) — 0:0; «Старт» (А н
гарск) — «Ц ем ентник» (Семипала
ти н ск ) — 1:0; «Л окомотив» (Крас
ноярск) — «Торпедо» (Р убцовск) 
— 2:0; «Ш ахтер» (П рокопьевск) — 
«Авангард» (Комсомольск) — 0:0; 
«М еталлург» (Н овокузнецк) — 
СКА (Хабаровск) — 1:2; «Х им ик» 
(Кемерово) — «Ам ур» (Благове
щ енск) — 4:0; «Сибсельмаш» (Но
восибирск) — «Забайкалец» (Чи
та) — 2:0; «Ангара» (И р кутск) — 
«Восток» (У сть-Кам еногорск) — 
0:0.

На 1 октября положение веду
щ их ком анд в турн ир но й  таблице 
зоны  следующее. Впереди по -преж 
нему «Луч» (Владивосток), набрав
ш ий 47 очков  и имею щ ий и гр у  в 
запасе. За ним идут том ски е  тор 
педовцы — 43 очка . На третьем 
месте — армейская команда Ха
баровска — 41 очко . 39 очков у  
устька м е но горско го  «Востока», 
38 — у барнаульского  «Темпа». 
37 очко в  при одной игре  в запа
се набюал идущ ий на шестом ме
сте ком сом ольский  «Авангард». 
«Забайкалец» (Чита) и «С тарт* 
(А нга рск) имею т соответственно 
34 и 32 очка .

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

В г о с т я х  у  к у к о л
ЕСЛИ вы закончили, школу 

так давно, что об атом лучше 
не говорить, афиша театра 

кукол останется вами незамечен
ной. В лучшем случае, вы скольз
нете рассеянным взглядом по 
оживленной группе школьников 
во главе с учительницей, спеша
щей в этот театр.

А если вместе с ними войти в 
зрительный зал? Я вошла и пош
ла в особую атмосферу — атмо
сферу ожидания спектакля в теат
ре кукол. Ее творцы—самые та
лантливые зрители: новички-перво
классники и солидные, уже сов
сем взрослые ученики пятых клас
сов. Конечно, присутствие учите
лей сдерживает ребят, но их ожи
дание спектакля все равно остает
ся активным. Такими же остались 
они и на протяжении всей «Весе
лой карусели» (авторы пьесы 
А. Азов и В. Тихвинский). На
верное. потому, что постановка 
оказалась очень сродни своим зри
телям. Простодушная и празд
ничная, вся в движении, она учи
ла ребят хорошему почти без на

зидательности, втягивая их в за
бавную игру (режиссер Т. Шре
бер).

Конечно, не все исполнители 
одинаково хорошо. владеют слож
ным искусством кукловождения. 
Мы желаем счастливого пути мо
лодой актрисе В. Гиршман (За
яц-Скок), которая впервые вы
ступала в спектакле, ведя куклу 
рядом со своим отцом, опытным 
артистом А. Гиршманом (Вася 
Поросяткин). Но для большинст
ва персонажей: хлопотливого
Псой Псоича (артист В. Кондра- 
шев), болтливых франтих-сорок 
(артисты Г. Перчикова и А. Пра
солов), грубого и наглого Поро- 
сяткина, доброго, интеллигентно
го доктора-аиста (артист А. Бик
мухаметов), *отрицательного Зай- 
ца-Прыга (артистка Л. Князева) 
— найдены интересный пластиче
ский рисунок, походка, движения. 
Артисты «научили» своих кукол 
играть в футбол, танцевать, вы
слушивать больных, плакать и еще 
многому. Конечно, в' атом им 
очень помог художник А. Бикму

хаметов. В его куклах даже тогда, 
когда они еще не ожили в руках 
артистов, угадывается характер.

Спектакль радует выдумкой. 
Жаль, что культура речи в театре 
пока еще на недостаточной высо
те. Порой артистам недостает 
умения вести диалог, не всегда 
точно найден тембр голоса персо
нажей. Но о недостатках я поду
мала только тогда, когда отзву
чала заключительная песенка (му
зыкальное оформление В. Ни
колаева), и мне надо было поки
нуть зал. Мне стало грустно и 
немного завидно. Я позавидовала 
тем, кто каждый день встречает
ся со зрителями, которые так сме
ются, так плачут, так верят в 
правду происходящего на сцене.

Ради такого зрителя стоит рабо
тать.

Будем надеяться, что первый 
удачный спектакль нового сезона 
передаст эстафету другим, и они 
будут еще интересней. Я жду но
вую афишу театра кукол, я непре
менно пойду на его спектакльI 

С. САПОЖНИКОВА.
Довольны остались ребята новым спектаклем.

Фото В. Ефименко.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

1 октября
ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО 

СЕЗОНА
1, 2 октября— «Денис Давыдов». _ 
3 октября, днем — «Мой бедный 

Марат».
вечером — «Денис Давыдов».
5 октября — «Требуется лжец».
Начало епектаклей: дневного — в 

12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Зеленый ого- 
нен> _  ц, Ю-40, 12-20, 14, 15-40,
17- 20. 19. 20-40, 22-20.
Малый аал — «Операция «Ы» и 
д ругие приклю чен ия  Ш урика»
— 9. 10-55, 12-50, 14-45. 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.
Зал иинохронини  — «38 м ин ут  в 
Италии», «Х уд ож н ик М аяков
ский »  — 10, 12-20, 14-40, 1” ,
19- 20. 21-40. «С кульптурны й  пор
трет», «У берегов М урмана», «Ко
ролева ктн ько в»  — 11-10, 13-30,
15- 50, 18-10, 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Зеленый ого 
нек» — 9, 10-40, 12-30, 14-20,
16- 10, 18. 19-50, 21-40.
Зеленый зал — «Зеленый ого 
нек» — 9-30, 11-10. 13. 14-50,
16-40. 18-30. 20-20, 22-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Зеленый ого
нек» — 9-25, 10-50, 12-15, 13-40,
15-05, 16-30, 17-55, 19-20, 20-45,
22-Ю.
Малый зал — «Операция «Ы * и 
д ругие пр иклю чения  Ш урина» —
9-40 11-30, 13-20, 15-10. 17, 18-50,
20- 40. 22-30.

«ПИОНЕР»
— «С казка о Мальчише-Кибаль-
чише» — 9-20, 11, 12-40. 14-20.
«В ком пании  Маиса Линдера» —
16. 17-50. 19-40. 21-30.

ГОРОДСКОГО САДА
— « А м еги ка  глазами ф ранцуза»
— 13-30, 15-05, 16-45, 18-20, 20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Зеленый огонен» — 15 30, 17, 
18-30, 20. 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 1 октяб ря

18.30. На экране — фильмы теле
визионных студий страны. «Дружба 
не знает расстояний» (Ростов), «Ав
тограф ы» (Кишинев). 19.00. Концерт 
«Будни солдатские» 19.40. Экран 
школьникам. 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. Киноповееть «Лейлн 
и М еджнун». 22.15. Вечер новинок до
кументального кино.

Комитет ДОСААФ завода «Сиб- 
электромотор»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы мотоциклистов, шо- 

феров-любителей и связистов. На
чало занятий — 7 октября.

Обращаться: г. Томск 12, про
спект имени Кирова, 53, дом 6, те
лефон 31-51, дополнительный 
1-50 или 3-38. Приемные часы—с 
17 до 19 час. 2 — 1

Кинотеатру «Октябрь» требуют
ся технички.

Обращаться к директору.
Томская областная дирекция ра

диотрансляционных сетей
ПРОИЗВОДИТ НАБОР 

на курсы линейных монтеров 
радиофикации.

На курсы принимаются лица в 
возрасте не моложе 18 лет, с обра
зованием 7 классов и имеющие 
жилую площадь в г. Томске.

Об условиях справляться: гор. 
Томск 50, улица Неточная, 36,2-й 
этаж, комната 16, с 9 до 17 час.

IP E A IK U M K I
.T O M C K k  |

1 п м м . М И И Ш .

Телефоны, ответ. секретаря — 
31-19, секретариата — 42-40, отде
лов: партийной  ж и зн и  — 52-23, идео
логическо го  — 47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности, строительства и транспо р
та — 37-75, сельскохозяйственного
— 37-39, советского строительства и 
быта — 37-77, писем и рабсельно-
ровской  сети — 37-38 и 31-47, ин
ф ормации — 51-61, бухгалтерии  и от
дела объявлений — 37-36, стеногра
ф истки  — 52-02.

V

г. Томен ,50, типограф ия 
«Красное знамя»._____________
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